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Чтобы добраться до микрорайона 
Искра, нужно отправиться на окраину 
Иркутска. Эта территория, которую 
еще называют поселком, находится 
на выезде из города в сторону Ка-
чугского тракта. Но отдаленность от 
делового центра и промзон скорее 
плюс, чем минус. 

— Искру можно назвать одним из 
самых экологически чистых районов 
Иркутска, — рассказывает руководи-
тель инициативной группы жителей 
поселка Анжелика Кузина. — Здесь и 
реликтовые сосны, и озера под боком, 
и очень чистый воздух. А еще ника-
кой городской суеты.

История микрорайона началась в 
1954 году, когда на этом месте органи-
зовали совхоз «Тепличный». Его ра-
ботникам стали выдавать участки под 
строительство собственных домов. Ис-
кра существует уже больше полувека, 
но день рождения отмечает впервые.

— Жители постоянно спрашивали: 
«Почему в соседнем микрорайоне, 
Лесном, отмечают дни рождения, а 
у нас нет?». Мы подумали и реши-
ли, что тоже будем проводить такие 
праздники. Это инициатива жителей, 
а с организацией помогли мэр Иркут-
ска и администрация Правобережного 
округа, — говорит Анжелика Кузина.

И праздник действительно удался 
— на улице Центральной установили 
сцену с музыкальным оборудованием, 
пригласили городские творческие 
коллективы. Перед жителями высту-
пил даже оркестр.

— Я вас поздравляю с Днем микро-
района! Это подлинно народная, 

добрая традиция — отмечать такие 
простые семейные праздники, как дни 
рождения наших улиц, районов, окру-
гов, — поприветствовал собравшихся 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников. 

"
Такими праздниками 
закладываются 
правильные традиции 
воспитания, в том числе 
подрастающего поколения. 
И я искренне желаю 
микрорайону Искра 
хорошеть и развиваться!

Мэр отметил грамотами самых ак-
тивных жителей микрорайона-юбиля-
ра. Благодарственные письма главы го-
рода получили Анжелика Кузина, семья 
Евгения и Оксаны Перевозниковых, 
Юрия и Вероники Сигуновых, Алек-
сандра и Юлии Курс, Ольги Хладковой, 
Елены Реган, Антонины Яскевич, Сер-
гея и Анастасии Кузнецовых, Эдуарда 
и Ксении Риве. Во время поздравления 
особо отметили семью Степана и Нины 
Пуляевых: в этом году они отмечают 
63-летие совместной жизни.

— Дорогие жители, ваш микро-
район находится в замечательном, 

живописном месте! Конечно, самое 
главное богатство — люди, которые 
здесь живут. Вы очень сплоченные, 
отзывчивые, ответственные. Поздрав-
ляю вас с этим замечательным празд-
ником и желаю, чтобы ваш район 
обязательно развивался, — поздрави-
ла жителей Искры депутат Антонина 
Корочкина.

Она отметила, что уже 1 сентября 
для юных жителей Искры откроется 
новая школа в микрорайоне Лесном, 
которую начали строить по инициа-
тиве Дмитрия Бердникова. Искра — 
поселок небольшой, но тут проживает 
много семей с детьми, поэтому школа 
рядом с микрорайоном очень нужна. 
В целом детям здесь уделяют огром-
ное внимание. Это было заметно и на 
праздновании Дня микрорайона. Для 
ребятишек подготовили отдельную 
концертную программу и развлече-
ния на любой вкус.

Взрослые проводят для них и дру-
гие праздники — День защиты детей, 
Новый год, создают в поселке дет-
скую инфраструктуру, чтобы малыш-
не и подросткам было чем заняться. 
А юные искровцы в свою очередь 
участвуют в различных городских 

мероприятиях, например в спартаки-
аде «Мы вместе», конкурсах «Цветы 
у дома», «Елка нашего двора», и за-
нимают призовые места.

— Пять лет назад мы добились 
ремонта старого клуба, в котором 
раньше был кинотеатр. Здание сто-
яло заброшенным лет десять, если 
не больше. И вот из него сделали 
спортивный зал, ресурсный центр, 
и сейчас там занимаются ребятишки, 
— рассказывает Анжелика Кузина. — 
Еще нам сделали спортивную пло-
щадку, засыпали ее песком, устано-
вили сетку для пляжного волейбола. 
Зимой трактором чистим озеро, и 
дети катаются на коньках.

Сейчас микрорайон входит в ТОС 
«Лесной». Но местные жители хотят 
образовать отдельное территориаль-
ное общественное самоуправление. 
Так, говорит руководитель инициа-
тивной группы жителей, у микрорай-
она появится возможность само-
стоятельно участвовать в различных 
конкурсах, проектах и программах 
благоустройства, а значит, он станет 
более ухоженным и комфортным.

Алена Григорьева 
Фото Дарьи Таракановой

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ИСКРА!
Поселок Искра отметил 55-летний юбилей, жителей с этой 

знаменательной датой поздравил мэр Иркутска Дмитрий Бердников

Пятого июля жители иркут-
ского микрорайона Искра 
впервые отметили его день 

рождения. На празднике побы-
вали также заместитель мэра — 
председатель комитета по управ-
лению Правобережным округом 
Надежда Лебедева и депутат из-
бирательного округа № 23 Анто-
нина Корочкина.

Трехэтажное здание новой школы в 
микрорайоне Лесном практически готово. 
Сейчас здесь заканчивают работы по наруж-
ным инженерным коммуникациям и отделке 
внутренних помещений, приводят в порядок 
территорию, где оборудуют футбольное поле 
с беговыми дорожками, а также игровые 
площадки. На завершающей стадии и стро-
ительство учебного блока гимназии № 25. 
В здании, где кроме учебных классов будут 
творческие кабинеты, библиотека, спор-
тивный и актовый залы, игровые комнаты, 
столовая и медицинский кабинет, занима-
ются устройством полов и вентилируемого 
фасада. Оба здания возводятся с учетом 
требований проекта «Доступная среда» — их 
оборудуют специальными лифтами и подъ-
емниками.

— Темпы, сроки достаточно жесткие, но 
график выдерживаем. Где-то даже идем 
с опережением. На строительстве школ 
мы находимся уже на финишной прямой. Как 
и обещал, 1 сентября они начнут свою работу, 
— уточнил глава города Дмитрий Бердников. — 

Такие темпы не скажутся на качестве. Эти школы 
являются образцом современных учебных заведе-
ний. Иркутские дети должны получать достойное 
образование, учиться в комфортных условиях.

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
В Иркутске завершается строительство  

и ремонт четырех школ

В областном центре заканчивается 
строительство школы в микрорайоне 
Лесном, нового учебного блока гимна-

зии № 25, а также капитальный ремонт школ 
№ 8 и 9. Продолжается возведение детского 
сада на улице Зимней. Ход выполнения работ 
на социальных объектах Иркутска проверил 
глава города Дмитрий Бердников.

"
К новому учебному году также 
завершится реконструкция еще 

двух школ — № 8 и 9. За год в этих 
учреждениях выполнили ремонт 
кровли, фасадов и внутренних 
помещений, заменили инженерные 
коммуникации.

На улице Зимней продолжается строи-
тельство нового двухэтажного детского сада. 
Его будут посещать 350 юных иркутян. Здесь 
будет 16 групп, бассейн, музыкальный и 
физкультурный залы, медицинский и пище-
вой блоки. На строительной площадке ведут 
работы по монтажу инженерных коммуника-
ций и отделке. А на территории детского сада 
появятся игровые и спортивные площадки.

Кроме того, в Иркутске строится еще 
один детский сад на улице Сосновой, также 
завершается возведение спортивного моду-

ля в школе № 29.
Фариза Гиёсидинова 

Фото Дарьи Таракановой

Дмитрий Бердников поздравил жителей микрорайона с праздником и отметил грамотами самых активных

Школа в микрорайоне Лесном  практически готова. 
Здесь заканчивают работы по наружным инженерным 

коммуникациям и отделке внутренних помещений, 
приводят в порядок территорию
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Побратимство Иркутска и Пфорц-
хайма имеет 30-летнюю историю. 
В 1989 году Германию с гастролями 
посетил иркутский кукольный театр 
«Аистенок», с тех пор между горо-
дами установились прочные куль-
турные, научные и общественные 
связи.

— Очень приятно, что к нам 
приехали представители города-по-
братима, а особенно важно, что вы 
занимаетесь такой актуальной для 
нас деятельностью, — сказал Дми-
трий Бердников. — У областного 
центра 15 городов-побратимов, но 
только с вами налажено тесное со-
трудничество по теме добровольных 
пожарных дружин. Оно началось 
недавно, шесть лет назад, и я рад, 
что у наших добровольцев есть заме-
чательная возможность обменяться 
опытом с немецкими коллегами.

"
Волонтерское движение 
играет особую роль 
в жизни Иркутска. 
Добровольцы уже не 
раз проявляли себя в 
критические моменты 
— и при возникновении 
лесных пожаров, и во 
время паводков.

При мэре Дмитрии Бердникове 
добровольческое движение в городе 
перешло на новый этап развития, 
отмечает руководитель обществен-
ного учреждения «Добровольная 
пожарная охрана Иркутской обла-
сти» Сергей Апанович. 

Речь прежде всего идет о нов-
шествах в молодежной среде — это 
и военно-патриотический центр 
«Патриот», и экологические отря-
ды мэра, и молодежное движение 
«Наш Иркутск».

Пожарная охрана — это, конеч-
но, приоритетное направление для 
любого города мира, поэтому добро-
вольцам из Иркутска и Пфорцхай-
ма так интересен опыт коллег. Два 
года назад иркутяне побывали в 
Германии, и многое для них стало 
открытием. В 2019-м с ответным ви-

зитом приехала взрослая делегация, 
однако в планах на будущее — при-
везти в наш город и юных пожарных 
из Пфорцхайма.

— Немецкие коллеги показали 
нам, как работают с детьми, под-
ростками, как в игровой форме учат 

их тушить пожары, реагировать 
на чрезвычайные ситуации. 
Этот опыт был очень полезен, 
и нам тоже есть что показать, 
— рассказывает председатель 
совета Иркутского региональ-
ного отделения Всероссийского 
добровольного пожарного об-
щества Алексей Власюк. — Для 
немецкой стороны тоже будет 
интересно узнать, как мы рабо-
таем с подрастающим поколе-
нием. У нас разные методики, 
несколько другие результаты на 
выходе. Мы видели в Германии, 
как дети тушат пожары, как 
обращаются с профессиональ-
ной техникой, но не увидели, 
как они действуют в других ЧС. 
Перевязки, искусственное дыха-
ние, спасение, транспортировка 
— мы этим занимаемся.

Такие навыки юные по-
жарные из областного центра 
отрабатывают на практических 
занятиях, а затем демонстриру-
ют их во время региональных 
соревнований «Юный спаса-
тель». Впрочем, несмотря на 
разные подходы, цель и немец-
ких, и российских юношеских 

дружин одна — как можно больше 
молодежи забрать с улиц, говорит 
инициатор обмена добровольными 
пожарными Иркутска и Пфорцхай-
ма Вальдемар Мезер.

В Германии такие отряды, к 
слову, являются основным резервом 
для пожарной охраны страны. За-
частую ребята из этих отрядов сразу 
после 18 лет идут в огнеборцы. К 
этому моменту они обладают основ-
ными навыками пожаротушения, 
что неудивительно: набор в дружи-
ны ведется с девяти лет, а подго-
товкой воспитанников занимаются 
профессиональные пожарные.

— У нас в Германии сильно раз-
вито техническое оснащение добро-
вольных пожарных дружин. С дру-
гой стороны, тактические подходы, 
которые используются в России, 
очень интересны для нас, потому 
что имеют совсем другие масштабы. 
Эта комбинация — технических ноу-
хау и тактического разнообразия 
— помогает обеим сторонам разви-
ваться, — считает Вальдемар Мезер.

Стоит отметить, что для него оба 
города родные. Вальдемар Мезер 
родился в Иркутске, но покинул 
его больше 40 лет назад. Пфорц-
хайм стал для него второй малой 
родиной, там же он обрел любимую 
профессию, окончив при этом по-
жарно-техническое училище МВД 
СССР. Несмотря на то что большую 
часть жизни Вальдемар Мезер про-
вел в Германии, он отлично владеет 

русским языком, хотя сам, смуща-
ясь, говорит, что это не так.

В нашем городе гости изучат 
структуру Всероссийского добро-
вольного пожарного общества и 
Добровольной пожарной охраны 
Иркутской области, узнают, как при-
влекаются волонтеры на тушение 
возгораний и спасательные работы.

— Наши добровольцы уже сей-
час демонстрируют, на что способ-
ны. Например, в Нижнеудинске 
с первых дней наводнения они 
задействованы в спасении людей, 
разво зят продукты и воду в Тулуне, 
— говорит Сергей Апанович. — Мы 
плотно работаем с этими террито-
риями, направляем туда пожарные 
помпы, технику и, конечно, гумани-
тарную помощь.

По мнению начальника части, 
заместителя коменданта професси-
ональной пожарной охраны Пфорц-
хайма Сони Катарины Штерцбах, во 
время визита новый опыт получит 
не только немецкая сторона, но и 
иркутские добровольцы-огнеборцы.

— Наши добровольные пожарные 
делают то же, что и профессиона-
лы. Людей мы задействуем на всех 
фронтах тушения пожаров, тем бо-
лее что они имеют высокий уровень 
технической оснащенности, — рас-
сказывает Соня Катарина Штерц-
бах. — У наших стран совершенно 
разное административное деление 
— у вас области, у нас земли. Конеч-
но, очень тяжело тушить пожары 
на таких огромных территориях, и 
мы бы хотели поделиться своими 
знаниями о предотвращении лесных 
пожаров, которых у вас много.

Кстати, тесная дружба между 
российским и немецким городами 
проявляется в разных сферах жизне-
деятельности. Как рассказал замести-
тель мэра — председатель комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации города Виталий 
Барышников, в следующем году в 
Иркутске появится сквер Дружбы на-
родов, посвященный побратимским 
отношениям с Пфорцхаймом. Его 
разобьют в самом центре города — на 
пересечении улиц Чкалова и Степана 
Разина. Дизайн-проект сквера со-
вместно разработали молодые архи-
текторы Иркутска и Пфорцхайма.

Ольга Куликова 
Фото Дарьи Таракановой

ПОЖАРНОЕ БРАТСТВО
Добровольные пожарные городов-побратимов 

Иркутска и Пфорцхайма обмениваются опытом

В Иркутск приехала делега-
ция добровольных пожар-
ных дружин из немецкого 

города Пфорцхайм, чтобы обме-
няться опытом со своими сибир-
скими коллегами. В областном 
центре они проведут больше неде-
ли. В первый день своего пребы-
вания в столице Приангарья по-
жарные из Германии встретились 
с мэром Дмитрием Бердниковым.

28 июля, в День Военно-морского флота 
России, городской совет ветеранов 
ВМФ приглашает участников Великой 
Отечественной войны, моряков, 
жителей Иркутска принять участие в 
торжественном марше по ул. Карла 
Маркса на остров «Юность», где будут 
проходить мероприятия, посвященные 
Дню Военно-морского флота.
10.30 —  сбор колонны у Дома 

офицеров.
11.00 —  построение и торжественный 

марш на остров «Юность».
11.40 —  праздничные мероприятия 

на острове «Юность».

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Связь Иркутска с Пфорцхаймом имеет 30-летнюю историю. В следующем году на пересечении улиц Чкалова 
и Степана Разина появится сквер Дружбы народов, посвященный побратимским отношениям с немецким городом

Начальник части, заместитель коменданта 
профессиональной пожарной охраны Пфорцхайма Соня 
Катарина Штерцбах вручила Дмитрию Бердникову картину 
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Первая революция
— Здесь у нас «профилакторий», 

— гостеприимно распахивает дверь 
в цех профосмотров Олег Вениами-
нович. — Раз в восемь дней каждый 
трамвай загоняют сюда, проверяют 
все узлы безопасности, чистят кон-
такты. В общем, закладывают запас 
прочности еще на неделю.

Именно в этом цехе и началась 
карьера Олега Огнева в 1983 году. 
Он попал в Иркутскгортранс по 
распределению после окончания 
политеха.

— Поначалу я черной завистью 
завидовал здешним мужикам, обыч-
ным слесарям: они могут сделать 
станочек самопальный руками, а 
я — нет, — признается Огнев. — Но 
постепенно стал вникать и что-то 
сам изобретать. Понял, что в основе 
изделия всегда лежит мысль.

В то время в трамвайном депо 
существовала серьезная проблема 
— высокий износ стальных втулок, 
которые используются во всех соч-
ленениях вагонов. Механический 
цех работал на полную мощность и 
в полторы смены, чтобы выпускать 
необходимое количество деталей.

— По-хорошему, втулка должна 
быть бронзовой. Но бронзы в то 
время было не достать, все в дефи-
ците. Тогда я покумекал, слепил на 
коленке станочек для литья пласт-
массы, попросил токаря выточить 
мне пресс-форму, достал ведро 
пластмассовой крошки и нашлепал 
втулочек, — объясняет главный ин-
женер. — Стальные всегда изнаши-
вались за неделю. Начали 
испытывать пластмассо-
вые: неделя прошла, 
другая, месяц — из-
носа нет! Дирек-
тор посмотрел, 
оценил и решил 
изготавливать 
исключительно 
пластмассовые 
втулки. Станок 
работает до сих 
пор, кстати.

Это была на-
стоящая революция 
для трампарка. Разу-
меется, руководство не 
могло не отметить молодого 
рационализатора. Директор сказал 
ему: «Будешь главным инжене-
ром!». Так Огнев шагнул по карьер-
ной лестнице сразу через несколько 
ступеней.

Нажми на кнопку — 
получишь результат

Такие люди-рационализаторы се-
годня большая редкость, тем более 
для муниципальных предприятий. 
Олег Вениаминович с гордостью 
рассказывает, что год назад принял 
в штат хорошего электронщика.

— Он думающий, много новых 
вещей внедрил, где-то по мелочи, 
но эффект поразительный: ни один 
вагон с электроникой больше не 
простаивает, — довольно отмечает 
Олег Вениаминович. — На западе 
как все устроено: есть инструкция — 
по ней и надо делать. А мы привык-

ли по-другому. Есть инструкция или 
нет, все равно думаешь — а как еще 
можно сделать? А как проще? А как 
бы сделать так, чтобы не потеть, а 
кнопочку нажать — и оно само за-
работало?

Благодаря этому пытли-
вому уму в каждом цехе 

Иркутск гортранса 
появились какие-то 

интересные устрой-
ства. Например, 
солидолонагре-
ватель, собран-
ный на основе 
гидроаккумуля-
тора от шасси 
Ан-24, кантова-

тель для тележек, 
подъемник для 

трамвайного панто-
графа, который Олег 

Вениаминович разгля-
дел в груде металлолома.

— Да я его полностью со втор-
чермета вывез. Смотрю — лежит 
станина от вилочного погрузчи-
ка, ценность ведь! Мы в то время 
пантографы затягивали на крышу 
трамвая веревками. Неудобно да и 
небезопасно: можно было уронить 
и повредить. В общем, собрал я 
подъемник, теперь на кнопочку на-
жимаешь — и готово. Такого нигде 
в России больше нет.

Многие из его разработок мо-
гут оценить только подкованные 
технари, но за одну идею Огневу 
благодарен каждый иркутянин — 
это тепловые завесы, установленные 
в городских трамваях.

— На самом деле заложенной 
заводом мощности отопления до-
статочно, чтобы обогреть салон. Но 
на каждой остановке, как только 
распахивается дверь, теплый воздух 
сверху выскакивает наружу, а его 

место снизу занимает холодный. 
И какой тогда смысл топить, если на 
каждой остановке происходит пол-
ный обмен воздуха через три огром-
ных дверных проема? — рассуждает 
инженер. — В конечном счете я так 
сообразил: не надо нагревать, нужно 
предотвратить обмен воздуха.

На дверях он установил венти-
лятор, который продувает проем 
и оставляет тепло внутри. Такими 
завесами оборудовали все вагоны 
605-й модели. Вскоре про интерес-
ное ноу-хау прознали в других го-
родах и приехали перенимать опыт. 
В результате иркутскую технологию 
заимствовали Абакан, Барнаул, 
Красноярск и другие города России.

«Глаза закрою — вижу»
Техника всегда была главным 

увлечением Огнева. Разобрать в дет-
стве велосипед или собрать пропел-
лер — милое дело! Очевидно, что по 
физике у будущего инженера была 
твердая пятерка.

— В школе я учился так себе. 
Половина предметов — двойки, 
вторая половина — олимпиады. По 
математике и физике брал места на 
всех олимпиадах, вплоть до респу-
бликанских. Я просто сразу понимал 
суть теорем, законов, устройство ме-
ханизмов. Видел модель в простран-
стве, мысленно мог ее покрутить. 
Как у Высоцкого: «Глаза закрою — 
вижу». А географию, например, вот 
на что ее учить? «Извозчику сказал 
— куда надо доставит», — с улыбкой 
цитирует Фонвизина наш герой.

Сейчас он уже сам готовит буду-
щих инженеров, берет на практику 
студентов. Вот только предпочитает 
работать исключительно с троечни-
ками:

— Отличников не люблю, они от 
инструкции ни на шаг. Я выбираю 

только троечников — они привыкли 
выкручиваться из любой ситуации, 
более жизнеспособны, быстрее при-
думают, как обойти.

"
Ни одно из своих 
изобретений Огнев не 
патентовал, да и вообще 
говорит о разработках 
довольно скромно: «Груду 
железа собрал в кучку, и 
она заработала». На самом 
деле «собрать в кучку» 
недостаточно. Надо еще 
вдохнуть в нее жизнь. 

— Техника душу имеет. Что в нее 
вложишь, так и будет работать. Но 
для этого ее нужно чувствовать, 
— делится своими ощущениями 
инженер. — У нас здесь все трамваи 
с душой. У каждого свои болячки и 
особенности, свой характер.

Было время, когда Огнев даже 
пытался управлять трамваем. Окон-
чил курсы, получил соответствую-
щие водительские права, пару ме-
сяцев возил пассажиров. Но потом 
почувствовал, что в цехе для него 
работы непочатый край, потому и 
сконцентрировался на технике — 
на этой сложной материи, которую 
он видит во всем вокруг.

— Как-то раз прихожу на работу 
и спрашиваю коллегу: «Смотрел 
вчера такой-то фильм по телевизо-
ру?» — «Да, смотрел». — «Эпизод, 
где автобус, помнишь? Видал?» — 
«Да-а-а, ну слушай, классная, такая 
стройняшка!» — «Да нет! Ты видел, 
как там красиво рундук открывает-
ся?»

Через две недели в моторном цехе 
так же плавно стала открываться 
продувочная камера…

Ксения Исакова 
Фото Валерия Панфилова

Главного инженера Гортран-
са Олега Огнева называют 
легендой предприятия, а 

некоторые всерьез верят, что он 
видит механизмы насквозь. И не 
просто видит, но и умеет их усо-
вершенствовать. За 36 лет рабо-
ты он сконструировал немало 
станков, подъемников и агрега-
тов, придумал тепловые завесы 
для вагонов и научился водить 
трамвай. Какие из его техноло-
гий перенимают в других городах 
России и почему он предпочитает 
иметь дело с троечниками?

Станок для литья пластмассовых втулок — первое 
изобретение Огнева, которое и принесло ему определенную 
славу. На этом самодельном оборудовании до сих пор 
выпускаются «румяные» пластмассовые втулки

«Лень — главный двигатель прогресса», — убежден 
Олег Вениаминович. Именно поэтому в его доме все 

автоматизировано и рационализировано, например, 
форточки в теплице открываются сами по температуре и 

фиксируются под необходимым углом

ВОЛШЕБНИК 
ИЗ ТРАМВАЙНОГО ДЕПО

О человеке, который научился сохранять тепло 
в вагонах и модернизировал иркутский транспорт
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Отец Галины Романовны Шипу-
линой еще ребенком со всей много-
численной семьей переселился из 
Белоруссии в Красноярский край, 
где столыпинские переселенцы 
искали свободные земли и луч-
шей крестьянской доли. Отец был 
участником Первой мировой войны, 
после которой вступил в партию 
большевиков, и вся его жизнь была 
связана с партийной работой. Когда 
началась Великая Отечественная 
война, он ушел на фронт. Галина 
Романовна тогда еще была школь-
ницей.

В 1942 году она окончила школу 
и поступила в Томский универси-
тет на историко-филологический 
факультет, с детства любила литера-
туру и мечтала стать педагогом. Ее 
мечте суждено было сбыться лишь 
многие годы спустя.

После первого вузовского курса 
Галина уехала домой на каникулы 
и приняла окончательное решение 
— уйти на фронт добровольцем. С 
такими же юными девчонками она 
пошла летом 1943 года в военкомат. 
Слова поэтессы Юлии Друниной с 
точностью описывают их первую 
беседу: «С восторгом нас, девчо-
нок, не встречали: нас гнал домой 
охрипший военком». Но переубе-
дить настойчивых комсомолок было 
сложно даже повидавшему военную 
жизнь командиру. Так через корот-
кое время Галина и стала учащейся 
снайперской школы.

Учеба стала сложным испыта-
нием для юных хрупких девушек. 
Они почти каждый день ходили на 
стрельбища и, возвращаясь, валили 
деревья на дрова, а потом, обрезав 
сучки, взваливали бревна на плечи 
и несли шесть километров. Кто по-
крепче — тому комель, кто послабее 
— вершинку. Было это вынужден-
ное военное самообслуживание, 
или их заранее готовили к тяготам 
военной службы — сейчас уже ни-
кто не объяснит. После окончания 
снайперской школы 60 девушек-вы-
пускниц в ноябре 1944 года отпра-
вили эшелонами на передовую. До 
Бреста они добирались почти месяц. 

И в первые же дни на 
1-м Украинском фронте 
оказались лицом к лицу с 
ожидавшей их страшной 
действительностью.

Жесточайшая бомбеж-
ка станции — грохотало 
и взрывалось все вокруг. 
Девчонки от страха пыта-
лись спрятаться кто куда, 
приседали на корточки 
и закрывали глаза и уши 
руками. Да разве ж убере-
жешься от авиационных 
бомб? Потом на станцию 
подали санитарный поезд, 
и девушкам было прика-
зано грузить раненых, так 
как рук катастрофически 
не хватало.

— Носилки были 
такими тяжеленными, 
— вспоминает Галина 
Романовна, — да еще с 
ранеными, которые, как 
мне казалось, все были 
молодые, искалеченные, 
наспех перевязанные, 
в саже и грязи. Я этой 
первой встречи с реальной 
войной никогда не забуду. 
Было очень жалко ребят.

Мужчинам сильным и 
здоровым на войне при-
ходилось иногда невыно-
симо тяжело. А каково же 
было им, вчерашним школьницам и 
студенткам?

— Все наше женское начало как 
бы отодвинулось в сторону, — рас-
сказывает Галина Романовна. — Ка-
кая красота, какая помада? Всех нас 
коротко постригли, выдали гимна-
стерки с брюками, сапоги с портян-
ками, в которых так всю войну и 
проходили. Правда, нам давали еще 
и парадную форму с юбками, но мы 
от нее потихоньку избавились. И так 
приходилось много чего тяжелого 
носить в руках — оружие, боепри-
пасы. Да еще и парадную форму 
в вещмешке? Не до эмоций тогда 
было. Находишься за день по лесам, 
одно желание — упасть и выспаться.

На единственной сохранившей-
ся фотографии из Германии 1945 
года — двадцатилетняя девушка в 
длинном трофейном платье с белым 
воротничком. Но внимание прико-
вывает не серьезное, даже строгое 
выражение лица, а сильные руки, 
привыкшие за долгие месяцы к 
тяжести оружия.

В военное лихолетье вряд ли кто 
задумывался — каково женщине, 
призванной рожать, беречь и рас-
тить детей, брать на прицел чью-то 

жизнь?

— Я в первый раз на боевом за-
дании никак не могла прицелиться: 
слезы ручьем текли из глаз, — объ-
ясняет Галина Романовна. — А фриц 
с котелком еды идет довольный, 
смеется. Стреляла по ногам. Упал, 
криком кричал и полз. Так и уполз, 
главное — по нашим больше стре-
лять не будет. Первая злость при-
шла, когда увидели последствия 
бомбежки и когда погибли первые 
наши товарищи.

"
Почему в снайперы 
набирали девушек? 
Говорят, женщины дышат 
медленнее и лучше 
целятся. Война снайперов 
скрытная, но от этого не 
менее жестокая. В любой 
момент и ты можешь 
оказаться на прицеле 
у врага. 

Надо уметь скрываться, часто ме-
нять место дислокации, выкапывать 
саперной лопаткой для себя схрон и 
проходить по лесам многие киломе-
тры. Еще в снайперской школе нас 
предупреждали: «Вскакивай пружи-

ной, беги зигзагом, падай 
камнем».

Помню, как на первом 
же задании погибла со-
всем молодая девушка из 
Бурятии Цырен-Дулма 
Доржиева. Ее снайпер-
скими выстрелами были 
убиты пять фашистов, а 
потом ее саму снял не-
мецкий снайпер. Первый 
военный день стал для нее 
последним. Два года назад 
меня нашли родственники 
Цырен-Дулмы из Бурятии, 
приезжали, расспрашива-
ли. Столько лет прошло, 
а подвиг этой девушки не 
забывают. От снайпер-
ской пули погиб Василий 
Курка, был у нас на фронте 
такой человек-легенда. 
Почти всю войну прошел 
невредимым, много у него 
было точных выстрелов. 
А в конце войны нам его 
пришлось хоронить.

С будущим мужем 
Галина Романовна по-
знакомилась в мае 1945-го 
в Бухвальде. Уже вместе 
они узнали о Победе, вме-
сте радовались и плакали. 
Оба в то время служили 
телефонистами, сначала 
понравились голоса друг 

друга, потом решили увидеться, а в 
августе сыграли свадьбу. После де-
мобилизации война для молодоже-
нов не закончилась. Еще десять лет 
они служили на Западной Украине, 
где ловили остатки бандеровских 
банд, которые прятались по лесам, 
убивали представителей власти, 
учителей, коммунистов. Позже вер-
нулись в родную Сибирь, в Канск, 
растили двух дочерей.

Галина Романовна все-таки ис-
полнила свою мечту и стала учите-
лем — преподавала девочкам труды, 
попутно овладевая всеми премудро-
стями женского рукоделия: шитья, 
вязания, вышивки.

К родственникам в Иркутск Галина 
Романовна Шипулина перебралась, 
будучи уже на пенсии. И здесь ее об-
щительная, любящая активную жизнь 
натура нашла применение. Почти 25 
лет она была участником ветеранского 
хора «Славяне». Ее часто приглашают 
в школы на встречи 9 Мая и в день 
траура и скорби 22 июня.

Галина Романовна — человек 
удивительно светлый и душевный. 
Глядя на эту женщину с доброй и 

красивой улыбкой, сложно 
представить, какие ей и ее 
поколению выпали испыта-
ния. И как им удалось сохра-
нить человечность, остаться 
верными своим принципам и 
убеждениям?

— Меняет ли война людей? 
Кажется, меня не изменила, 
— делится своими мыслями 
Галина Романовна. — Испы-
тания сделали нас сильнее, 
выносливее и только под-
твердили многие правиль-
ные выводы. Надо сохранять 
мир. Я по-прежнему люблю 
людей. Умею прощать. Не 
могу ругаться. Всех жалею. 

Ирина Юрьева 
Фото из архива  

Галины Шипулиной

«ПО-ПРЕЖНЕМУ ЛЮБЛЮ ЛЮДЕЙ»
Ветеран Великой Отечественной войны Галина Романовна Шипулина — 

о судьбе, войне и мечтах

Мы продолжаем цикл пу-
бликаций об иркутянах 
— фронтовиках Великой 

Отечественной войны. И сегодня 
наш рассказ о Галине Романовне 
Шипулиной. В годы войны она 
была снайпером, дошла до Бер-
лина и там нашла свою судьбу, 
своего любимого. 

Галина Романовна Шипулина — активный и общительный человек.  
Почти 25 лет она была участником ветеранского хора «Славяне», ее часто  
приглашают на встречи с иркутскими школьниками

Это единственный 
сохранившийся снимок, 

сделанный в Германии  
в 1945 году. Галине 

Шипулиной здесь 20 лет
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Будем знакомы! 
Каждому кандидату, принима-

ющему участие в избирательной 
кампании, чаще всего придется 
отвечать на один и тот же вопрос: 
почему вы решили включиться в 
этот непростой процесс? И отвечать 
на него нужно в первую очередь 
самому себе, ведь с подсчета голосов 
и получения мандата начинается 
самое сложное — ежедневная работа 
с жителями округа, коммунальными 
службами, учреждениями здравоох-
ранения и образования, транспорт-
ными и сервисными компаниями, 
с администрацией города. Руково-
дитель благотворительного фонда 
и директор издательства «Байкаль-
ские вести» Александр Матиенко 
впервые выдвигает свою кандида-
туру, но с работой депутата знаком 
уже несколько лет.

— В городе и области многие 
заочно знают меня по работе в из-
дательстве — мы выпускаем газеты 
«Байкальские вести» и «Наша Сиб-
скана», а с 2012 года к ним доба-
вилось информационное агентство 
«Альтаир», — говорит он. — Жители 
Свердловского района, особенно 
актив организаций ветеранов и 
инвалидов, спортивные и детские 
объединения, многодетные семьи, 
знакомы со мной лично: я работал с 
ними как помощник депутата Зако-
нодательного собрания Владимира 
Матиенко. Для остальных жите-
лей округа представлюсь. Родился 
в Иркутске в 1986 году, окончил 
профильный экономический класс 
лицея № 3 (бывшая школа № 13 на 
улице Тимирязева). 

"
Уже в лицее начал 
заниматься общественной 
деятельностью — 
входил в совет лицея, 
мы были очень активны 
и проводили множество 
мероприятий. Получив 
аттестат, я поступил 
на бюджетное место 
в Лингвистический 
университет, факультет 
социальных наук, 
специальность «связи 
с общественностью». 

Через два года понял, что хочу 
знать больше, и получил еще одну 
специальность «менеджмент орга-
низаций». Чтобы оплатить второе 
высшее образование, уже со второго 
курса начал работать.

После окончания университета 
с двумя дипломами на руках при-
шел к Владимиру Александровичу 
Матиенко, учредителю «Нашей 
Сибсканы» и «Байкальских вестей», 

и попросил взять на работу. В из-
дательстве тружусь уже 12 лет и 
думаю, что жители области нашей 
деятельностью довольны. «Бай-
кальские вести» — авторитетное и 
популярное общественно-полити-
ческое издание. «Наша Сибскана» 
— единственная спортивная газета 
в области. «Альтаир» за семь лет с 
нуля пробился в десятку самых ци-
тируемых интернет-изданий.

Школа жизни
Одновременно с работой в изда-

тельстве Александр взял на себя и 
общественную нагрузку: на про-
тяжении 10 лет был помощником 
Владимира Матиенко, депутата За-
конодательного собрания от изби-
рательного округа № 4, а это прак-
тически весь Свердловский округ 
Иркутска.

— Мы работали со всеми обще-
ственными организациями, кото-
рым нужна была наша помощь, 
— рассказывает Александр. — Часто 
хлопоты были приятные — орга-
низовать праздники, поздравить с 
юбилеями заслуженных ветеранов. 
Но бывало и другое: где-то про-
валилась дорога, перебои с водо-
снабжением, нестабильно работает 
электроподстанция, нужно убрать 
покосившееся дерево. По всем во-
просам писали обращения в адми-
нистрацию города, в аварийные 
службы.

В подшефных у Благотворитель-
ного фонда Матиенко почти 70 мно-
годетных семей. Их проблемы мне 
особенно близки, ведь у меня самого 
трое маленьких детей. К депутатам 
обращаются с самыми разными 
жизненными вопросами, и каждым 
из них мы занимались от начала до 
конца.

Хороший округ в плохих 
руках

— Мне приходилось общаться 
со многими депутатами городской 
думы Иркутска, — продолжает 
Александр Матиенко. — Из всех 

городских округов хуже всех отзы-
вы о депутате округа № 30 Алексее 
Колмакове. Он провел в гордуме 10 
лет, а когда приходишь к ветеранам 
или в другие общественные органи-
зации, говорят: «Он нам ни в чем не 
помогает».

В последнее время хотя бы по-
нятно, что Колмаков увлекся войной 
с мэром города Дмитрием Бердни-
ковым — выступает на слушаниях и 
критикует человека, про которого за 
пять лет не сказал ни одного плохо-
го слова. А все годы до этого что он 
делал? Жителям, по крайней мере, 
неизвестно. Я не депутат и уже даже 
не помощник депутата, но когда мы 
от фонда проводим в округе спор-
тивные и детские мероприятия, ко 
мне подходят люди и рассказывают 
о проблемах: тут ямы во дворах, 
там какие-то старые металлические 
конструкции — того и гляди дети 
залезут и разобьются, тут надо бы 
разросшиеся деревья в порядок при-
вести — в квартирах постоянно тень, 
солнечного света не видно. Спраши-
ваю: «А где ваш депутат?» — «Депу-
тат нас не слышит, отмахивается».

Я считаю, что округу нужен на-
родный избранник, который будет 
заниматься не своими личными 
проблемами, не беготней из «Еди-
ной России» в КПРФ, а общими 
делами. Он должен осознавать, что 
депутатские полномочия — это пять 
лет службы.

Меня часто спрашивают об из-
бирательной программе. Она очень 
простая: я встречаюсь с сотнями 
людей, каждый из них мне что-то 
рассказывает, многое я сам вижу, 
когда хожу по улицам и дворам. Это 
и есть программа. Не нужно обе-
щать какие-то абстрактные вещи, 
хватило бы времени решить кон-
кретные проблемы.

Вот, например, школа № 63. 
Практически на ее территории на-
ходится одноэтажный жилой дом, 
который давно нужно было рас-
селить. Жители получили бы новое 
комфортное жилье, а школа — до-
полнительное помещение. За 10 лет 

этот вопрос можно было решить, 
мэр Дмитрий Бердников такими 
вопросами занимается охотно и 
успешно, достаточно вспомнить 
школы № 19 в Академгородке, № 69 
в ЖК «Эволюция» и другие. Однако 
проблему Алексей Колмаков так и 
не урегулировал.

Или роща между 4-й Железно-
дорожной, Клары Цеткин и Лер-
монтова. Актив Всероссийского 
общества глухих, который работает 
в ДК имени Горького, обратился 
ко мне (опять же не к депутату, а к 
представителю фонда) с просьбой 
обустроить ближайшую часть рощи 
для прогулок и отдыха. 

"
Но надо заниматься не 
частью рощи, а всей 
территорией сразу — 
сделать нормальное 
освещение, дорожки, 
установить урны для 
мусора. 

Кое-где видно, что пытались бла-
гоустроить, но быстро все бросили, 
и вместо красоты и удобства получи-
лось безобразие: горы мусора, дет-
ские площадки изуродованы над-
писями, где-то видно, что пытались 
их поджечь. Деятельный депутат 
давно должен был поставить вопрос 
о расширении программы «Без-
опасный город» в своем округе как 
минимум на места массового отдыха 
и спортивные объекты! Одна только 
установка видеокамер могла бы ре-
шить многие проблемы, по крайней 
мере, отбила бы охоту пить пиво в 
общественных местах и разламы-
вать уличные тренажеры.

Есть вопросы и с транспортным 
обеспечением. Инвалиды и по-
жилые люди часто жалуются, что 
автобусные остановки на улице 
Лермонтова слишком далеко друг 
от друга, тяжело ходить от одной до 
другой. Значит, надо договаривать-
ся с администрацией города, чтобы 
были введены и обустроены допол-
нительные остановочные пункты. 
А по улицам Клары Цеткин, Шмид-
та, Флюкова, Ломоносова не мешало 
бы запустить «короткую маршрут-
ку», как это было сделано в свое 
время в микрорайонах Ершовском и 
Зеленый Берег.

Общее и частное
Помимо проблем, специфиче-

ских именно для округа № 30, есть 
и вопросы, общие для всего города. 
На огромной территории от улицы 
Академика Курчатова до улицы 
Маяковского не хватает детских и 
взрослых поликлиник, детских са-
дов, парковок, зато слишком много 
пустырей, свалок и неухоженных 
дворов. Все можно сделать, обо всем 
можно договориться — с городскими 
властями и областными министер-
ствами, частными компаниями и 
муниципальными предприятиями. 
Нужно сделать лишь один шаг — 
избрать для округа нового депутата, 
способного объединить собственную 
энергию с пожеланиями жителей. 
И впереди еще есть время, чтобы 
сделать правильный выбор.

Пётр Соколов 
Фото из архива Александра Матиенко

«ДЕПУТАТСКИЕ ПОЛНОМОЧИЯ — 
ЭТО ПЯТЬ ЛЕТ СЛУЖБЫ»

Александр Матиенко — о себе, выборах и перспективах округа

Назначенные на 8 сентя-
бря 2019 года выборы в 
думу Иркутска — это шанс 

для жителей города изменить 
ситуацию к лучшему. Не где-то 
там вообще, а совершенно кон-
кретно: на своей улице, в своем 
квартале, в своем избирательном 
округе. Для этого нужно сделать 
всего две, но очень важные вещи 
— проанализировать положение 
дел и выбрать нового депутата.

Александр Матиенко: «Я считаю, что округу нужен народный избранник, 
который будет заниматься не своими личными проблемами, а общими делами. 
Он должен осознавать, что депутатские полномочия — это пять лет службы»
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Народный избранник организо-
вал друзей, коллег и знакомых, и 
они все вместе привели в порядок 
детские площадки в избирательном 
округе № 17. Для более эффектив-
ной работы его команда разработа-
ла пять программ благоустройства 
игровых территорий. Первую за-
вершили еще во время общероссий-
ского субботника в апреле: подкра-
сили ограждения, отремонтировали 
качели, восстановили горки и песоч-
ницы.

Когда стало теплее, завезли песок, 
площадки, где еще нет резинопола, 
засыпали отсевом соответствующей 
ГОСТу фракции, привлекли Горзе-
ленхоз к обрезке сухих деревьев и 
кустарников. Теперь занимаются 
озеленением игровых зон. Для этого 
по совету дендрологов был закуплен 
рябинолистник — кустарник не-
прихотливый, но быстро разраста-
ющийся. В будущем его подстригут 
и придадут ему красивую форму. 
В приоритете, конечно, те дворы, 
куда зовут сами жители, но и все 
остальные без внимания депутата не 
останутся.

— Так мы помогаем администра-
ции Октябрьского района. Наши 
программы — это даже не депутат-
ская работа, скорее волонтерская 
деятельность. Инициатива шла от 
старших по домам, я ее подхватил. 
Для меня, как депутата, нет раз-
деления на округа, это мой город, 
— говорит Владислав Свердлов. 
— Мне звонят из разных районов, 

с улиц Баумана или Лермонтова, 
когда видят в социальных сетях 
результаты нашей работы. Тут я 
уже подключаюсь, сообщаю колле-
гам с тех округов, откуда поступают 
обращения.

Одним из примеров работы на ре-
зультат Владислава Свердлова стал 
двор на улице Пискунова, 146/2. 
Еще несколько лет назад рядом с 
этим домом был заросший пустырь. 
Но в 2017 году благодаря инициа-

тиве народного избранника здесь 
появилась детская площадка. Весь 
комплекс оборудования выделил 
Октябрьский округ. А в 2018 году 
двор попал в программу «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды». Четвертого июля все жители 
вместе с Владиславом Свердловым 
вышли на посадку новых кустар-
ников. В мероприятии участвовали 
даже дети, которые бережно засы-
пали корни землей и обкладывали 

рябинолистник камушками, расска-
зывает старшая по дому Светлана 
Григорьева.

— Владислав Свердлов никогда не 
оставляет нас без внимания, всегда 
откликается на наши просьбы. Де-
ревья высаживают уже не в первый 
раз. С некоторыми людьми разго-
вариваешь — как об стенку горох, а 
нашим депутатом я очень довольна, 
— поддерживает Светлану Григо-
рьеву жительница дома Светлана 
Новокрещенова.

Впрочем, нерешенных вопро-
сов у инициативных жителей 
дома еще много — это и недочеты 
в благоустройстве, и проблемы с 
управляющей компанией. Владис-
лав Свердлов пообещал решить их 
оперативно.

"
Стоит отметить, что 
в округе № 17 команда 
Владислава Свердлова 
обновила 10 детских 
площадок. Всего же 
их 35, все они будут 
благоустроены до конца 
лета.

— То, что я обещал людям, ко-
нечно, нужно сделать. Если со мной 
никто из знакомых не сможет по-
ехать из-за загруженности по работе 
или из-за отпуска, тогда буду делать 
один, — говорит Владислав Сверд-
лов.

Кирилл Зинченко 
Фото автора

ВСЕ ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ
Депутат думы Иркутска Владислав Свердлов 

организовал благоустройство детских площадок 
в своем округе № 17

Иркутские дворы без игро-
вых зон теперь редкость. 
В последние годы посто-

янно появляются новые комплек-
сы, где ребятишки могут играть, 
заниматься спортом. Конечно, и 
сама территория, и оборудование 
площадок требуют ухода, но эта 
работа не всегда проводится своев-
ременно. По просьбам жителей ре-
шить вопрос своими силами взял-
ся депутат Владислав Свердлов.

Александр Петрович Ведров — не типичный 
представитель литературного цеха. Технарь по 
образованию, после окончания Уральского по-
литеха он был направлен на работу в Ангарск. 
Годы на Ангарском электролизно-химическом 
комбинате, затем партийная карьера и работа 
в областной избирательной комиссии в долж-
ности заместителя председателя. Накоплен-
ные за долгие годы впечатления от встреч и 
знакомств с самыми разными людьми, в том 
числе с теми, кого сейчас называют поколени-
ем детей войны, желание поделиться соб-
ственным мироощущением во многом объяс-
няют биографический поворот к писательству.

Александр Петрович — автор более 200 ли-
тературных произведений: сборников расска-
зов, стихов, некоторые из них стали песнями. 
В свои 80 лет писатель бодр, активен. 

"
Ведров имеет три высших 
образования, обладает прекрасной 
памятью, образной и хорошо 
поставленной речью, которая яркими 
штрихами расцвечивает его обычный 
на первый взгляд рассказ о жизни, 
работе и творчестве.

Пока слушала писателя, подумала — первое, 
что надо обязательно прочитать, его рассказ «Их 
было четверо и дзот», посвященный участнику 
Великой Отечественной войны, бывшему ра-
ботнику Иркутского релейного завода Георгию 
Федоровичу Козлову. Тем более что знавший его 
в годы совместной работы директор ИРЗ Виктор 
Никитович Максименко дополнил образ своими 
личными воспоминаниями.

— Георгий Федорович Козлов проработал много 
лет в отделе кадров нашего завода. Это был очень 
скромный человек, с хорошим чувством юмо-
ра. Как и большинство фронтовиков, он нечасто 
вспоминал о военной службе, — рассказал Виктор 
Максименко. —Если бы не Александр Петрович 
Ведров, мы вряд ли когда-нибудь узнали бы, что 
рядом с нами трудился самый настоящий герой.

Рассказ «Их было четверо и дзот» напомина-
ет о тяжелейших днях Сталинградской битвы. 
Ожесточенные бои развернулись на территории 
Сталинградского тракторного завода. Немцы 
яростно прорывались к Волге. 

Разведчика, старшего лейтенанта Георгия Коз-
лова вызвал комполка и поставил задачу уничто-
жить хорошо замаскированный и защищенный 
фашистский дзот. Козлов предложил направить 
с ним отвлекающую группу из трех красноар-

мейцев. Пока три бойца с наступлением ночи 
передвигались по открытой местности, при-
влекая к себе внимание немецких пулемет-
чиков, четвертый должен был пробраться к 
дзоту и закидать его гранатами.

— Сам поведу, слишком большой риск, ре-
шения придется принимать на месте, — объяс-
нил свой план старший лейтенант Козлов.

Они знали, на что шли — «…на игру со 
смертью, которая и без того косила одно-
полчан безжалостно и непрестанно в каждое 
мгновение». Смельчакам не удалось доползти 
до цели. Один был убит, другой тяжело ранен. 
Сам Козлов, рванувшись навстречу пулемет-
ным очередям с гранатой, был ранен и упал с 
раздробленной пулями ногой. Но четвертому 
бойцу удалось завершить операцию и уничто-
жить злополучную огневую точку.

Писатель Александр Ведров, узнав об этом 
военном событии и подвиге наших воинов, напи-
сал и опубликовал рассказ, в котором нет ничего 
лишнего, только воссоздана с предельной точ-
ностью хронология главного выбора истинного 
воина и защитника. 

Пройдет еще несколько лет, и воссоздать во-
енные события, прочувствовать горечь потерь и 
поражений, но вместе с тем осознать высоту чело-
веческого духа наши современники смогут только 
по архивным и литературным произведениям. 
Тем важнее становятся факты, оставленные в на-
шей памяти такими писателями, как Александр 
Ведров, сумевшими сопережить, прочувствовать 
и донести до будущих поколений неприукрашен-
ную и жестокую военную правду.

Ирина Юрьева 
Фото предоставлено ЦГБ им. А.В.Потаниной

ПИСАТЕЛЬ И ЕГО ВРЕМЯ
Александру Петровичу Ведрову исполнилось 80 лет

Юбилейный вечер иркутского пи-
сателя Александра Петровича 
Ведрова состоялся в Центральной 

городской библиотеке им А.В.Потаниной. 
Поздравить автора с 80-летием пришли его 
друзья, родственники и коллеги.

Владислав Свердлов своими силами организовал процесс благоустройства 
детских площадок в избирательном округе № 17
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Определить вектор 
развития

Открывая форум, собравший бо-
лее 400 участников, организаторы 
вспомнили о тех преобразованиях, 
которые произошли в Иркутске за 
истекшие пять лет. В городе было 
создано 69 новых общественных 
пространств, отремонтировано 
более 700 дворов и 2,5 миллиона 
квадратных метров дорог, построе-
но и введено в эксплуатацию четы-
ре новых здания школы, 21 детский 
сад, возведено и реконструировано 
пять крупных спортивных и оздоро-
вительных комплексов. Участникам 
форума предстояло обсудить даль-
нейший вектор развития Иркутска. 
Для этого общественники собра-
лись на трех тематических площад-
ках — «Городская среда», «Соци-
альная политика», «Молодежная 
политика и патриотическое вос-
питание». Перед тем как участники 
разошлись по секциям и приступи-
ли к обсуждению насущных про-
блем, которые волнуют иркутян, 
к собравшимся с приветственным 
словом обратился мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

— Сегодня на форуме будут 
работать высококвалифицирован-
ные эксперты из разных областей 
— производственной, научной, 
общественной, — отметил Дмитрий 
Бердников. — Такая совместная 
работа позволит нам еще раз, что 
называется, сверить курс, понять, в 
верном ли направлении движемся. 
И еще раз обозначить векторы раз-
вития Иркутска.

Глава областного центра также 
отметил, что Иркутск часто назы-
вают протестным городом, но это 
неправильная точка зрения.

— Иркутск — это город со своим 
мнением. И важно научиться ис-
пользовать это качество во благо. 
Сегодняшний форум нужен, чтобы 
мы могли обозначить самые насущ-
ные проблемы горожан, обсудить 
их и вместе найти решение, — ска-
зал мэр.

Городская среда
Модератором площадки «Го-

родская среда», в работе которой 
принял участие и мэр Дмитрий Бер-

дников, выступил директор Музея 
истории города Иркутска Сергей 
Дубровин.

"
На этой дискуссионной 
площадке были подняты 
вопросы формирования 
комфортной городской 
среды, проблемы 
«мусорной реформы» 
и безнадзорных 
животных. Также 
участники форума 
обсудили содержание 
дворов, спортивных 
площадок, развитие 
общественного 
транспорта.

Пожалуй, одной из самых острых 
тем для региона сегодня остается 
«мусорная реформа». Закон вступил 
в силу 1 января 2019 года. Соглас-
но поправкам, к началу 2019 года 
все регионы РФ, за исключением 
Москвы, Санкт-Петербурга и Се-
вастополя, должны были создать 
и представить территориальные 
схемы обращения с отходами, а 
также провести аукционы по выбору 
региональных операторов, основная 
задача которых — вывоз и перера-
ботка мусора в данном субъекте.

О том, какие проблемы возникли 
в реализации этой реформы, расска-
зал генеральный директор СРО «Со-
дружество жилищно-коммунально-
го хозяйства» Михаил Дамешек.

— «Мусорная реформа» раз-
вивалась с 2015 года, и за два года 
система должна была стать отла-
женной, — отметил Михаил Да-
мешек. — Реформа предполагает 

положительные изменения: прак-
тику раздельного сбора отходов, 
грамотную переработку, ликвида-
цию несанкционированных свалок. 
Однако в 2017 году оказалось, что 
большинство регионов к этому не 
готово. Было решено дать еще два 
года для подготовки. Но в 2019 
году реформа обернулась большой 
проблемой для Иркутской области. 
Региональный оператор не заклю-
чил ни одного контракта с пере-
возчиком, не выстроил структуру, 
тарифную политику. Тариф был 
принят 28 декабря 2018 года. Чисто 
по-человечески так не делается: 
переход от старого уклада к новым 
тарифам должен быть плавным. 
У субъектов есть законное право 
взять паузу на полгода, чтобы под-
готовить инфраструктуру и насе-
ление к тому, чтобы эту программу 
реализовать нормально. 

Но в регионе не было четкого 
плана действий, что в итоге при-
вело к социальному взрыву. Тариф 
в Иркутской области вырос на 45%, 
но для населения ничего не измени-
лось. Основная проблема в том, что 
сейчас отсутствует четкое распреде-
ление функций между правитель-
ством области, городскими вла-
стями, региональным оператором, 
управляющими компаниями и насе-
лением. У администрации Иркутска 
нет полномочий заниматься дан-
ным вопросом, но она вынуждена 
держать ситуацию под контролем, 
чтобы город не погряз в мусоре.

Михаил Дамешек предложил 
провести общественные слушания 
с участием областных властей, а 
также принять четкий регламент 
взаимодействия между сторонами.

Помимо острых тем на форуме 
также обсудили и положительные 
практики, в частности реализацию 
федеральной программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Депутат городской думы Ев-
гений Дроков отметил, что в Иркут-
ске этот проект стал действительно 
общенародным.

— Важно, что при составлении 
плана ремонта во дворах обязатель-
но приглашаются жители, учиты-
вается мнение каждого, — сказал 
Евгений Дроков. — Работы ведутся 
не так, чтобы это было проще для 
чиновников, а так, чтобы было удоб-
но горожанам.

— Тот объем работ, что мы вы-
полнили за два года, — это только 
начало пути, — отметил мэр Иркут-
ска Дмитрий Бердников. — Спасибо 
иркутянам, которые своим неравно-
душием и активностью включаются 
в работу по развитию города. И 
хотелось бы, чтобы в этот процесс 
больше вовлекались региональные 
власти.

Кроме этого, участников ин-
тересовали конкретные вопросы 
строительства школы в Селиванихе, 
обустройства дороги на улице 30-й 
Дивизии. Ответы участники форума 
услышали от Сергея Дубровина.

— Что касается школы и детского 
сада в Селиванихе — сейчас идет 
проектирование, в 2020 году стар-
туют строительные работы, — ска-
зал Сергей Дубровин. — А проект 
коллектора на улице 30-й Дивизии 
на данный момент проходит экс-
пертизу, надеемся, что к 2020 году 
начнется строительство.

Сергей Дубровин отметил, что дви-
жение «Наш Иркутск» готово помочь 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

СПРАВКА
Общественное движение 
«Наш Иркутск», которое 
объединило все передовые 
общественные практики, было 
создано в областном центре 
в мае 2019 года. С инициативой 
консолидировать силы, 
направленные на развитие 
города, выступили руководители 
городских объединений. 
К движению уже присоединились 
общественные, молодежные, 
спортивные, патриотические 
организации. В июне, по просьбе 
общественников, лидером 
движения «Наш Иркутск» стал 
глава города Дмитрий Бердников.

ГОРОД СО СВОИМ МНЕНИЕМ
Форум общественного движения «Наш Иркутск» прошел в областном центре 

Форум состоялся во вторник, 
9 июля, в Байкал Бизнес 
Центре. В его работе при-

нял участие глава города Дмитрий 
Бердников, активисты ветеран-
ских, молодежных, волонтерских, 
спортивных организаций, во-
енно-патриотических объедине-
ний, национально-культурных 
центров, представители разных 
конфессий, профессиональных 
образовательных и культурных 
сообществ, а также председатели 
ТОСов, депутаты городской думы 
и Законодательного собрания Ир-
кутской области. 

Модератор площадки 
«Молодежная политика и 
патриотическое воспитание» 
Константин Бушуев

Форум движения «Наш Иркутск» собрал более 400 участников

Творческая атмосфера царила во время форума  
и на сцене, и в зале Байкал Бизнес Центра

На площадках форума обсуждались самые насущные 
проблемы, волнующие горожан
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в проведении встречи с представите-
лями областных властей, где можно 
будет обсудить проблемы иркутян, 
в частности «мусорную реформу».

Молодежная политика 
и воспитание 
патриотизма

Еще одна площадка форума 
объединила две такие важные 
темы, как молодежная политика 
и патриотическое воспитание. 
Ее модератором выступил лидер 
иркутского отделения «Молодой 
гвардии» Константин Бушуев. 
Обсуждение темы началось с 
разговора об одной из серьезных 
проблем современности — нарко-
мании. Именно молодые люди в 
возрасте от 20 до 35 лет больше 
всего подвержены этой угрозе. 
Такой посыл дал старт поискам 
ответа на вопрос: «Что можно 
противопоставить сегодня этому 
пагубному увлечению?».

По мнению директора Иркут-
ского городского центра «Патри-
от», генерал-майора авиации в 
отставке, профессора Александра 
Барсукова, человек должен расти 
и воспитываться в коллективе, где 
действуют четкие нормы и правила 
поведения, где у каждого есть по-
нимание — что такое хорошо и что 
такое плохо.

— Дисциплина, здоровый дух 
коллективизма, дружба, взаимо-
выручка формируют характер, 
способный противостоять тем 
соблазнам, которых сегодня у 
молодого человека более чем до-
статочно, — отметил Александр 
Барсуков и пригласил всех в 

центр «Патриот» посмотреть, как 
интересно и с пользой юноши и 
девушки проводят там время.

Занятия военным делом, из-
учение истории своей страны, 
участие в общественных акциях 
и, конечно же, увлечение спортом 
помогают воспитанникам «Патри-
ота» сформировать правильные 
жизненные ориентиры. Алексан-
дра Барсукова поддержали ветера-
ны военных действий, принимав-
шие участие в работе площадки. 
Они акцентировали внимание на 
том, что в городе должно быть 
как можно больше самых разных 
спортивных секций.

В одном из выступлений прозву-
чало мнение, что в нашем детстве 
заниматься любым видом спорта 
можно было бесплатно. Сейчас роди-
тели не всегда могут отдать ребенка 
в секцию, потому что надо платить 
деньги. Чтобы молодежь росла здо-
ровой и не увлекалась наркотиками, 
необходимо создавать именно бес-
платные спортивные секции.

О том, как сегодня функциони-
рует отдел по молодежной поли-
тике городской администрации, 
участникам форума рассказал его 
руководитель Иван Смолкин. Он 
отметил, что в городе долгое время 
отсутствовала системная работа с 
молодежью. Все ограничивалось 
разовыми мероприятиями, и сегод-
ня мэрия уходит от такой практи-
ки, внедряя более масштабные и 
конкретные программы. По итогам 
работы площадки ее участники 
приняли резолюцию, в которой 
отметили необходимость более тес-
ного сотрудничества молодежных 
и ветеранских организаций, созда-

ния добровольческих отрядов (по 
примеру существовавших в СССР 
тимуровских) для помощи пожи-
лым людям.

Социальная политика
В работе этой площадки, моде-

ратором которой выступила пред-
седатель городского женсовета, 
директор школы № 14 Людмила 
Тучкова, активное участие при-
няли депутаты городской думы. И 
это понятно, ведь более половины 
средств городского бюджета пред-
назначены именно для развития 
социальной сферы.

Участники форума, которых более 
всего волновали вопросы, связанные 
с образованием и здравоохранением, 
озвучили наиболее значимые, на их 
взгляд, проблемы социальной сферы. 
Несмотря на то что город активными 
темпами строит детские сады и шко-
лы, люди ощущают недостаток этих 
учреждений. Многие горожане хотели 
бы, например, иметь школу и детсад в 
шаговой доступности от своего дома.

Задачей первостепенной важности 
назвали участники этой дискуссион-
ной площадки поддержку молодых 
специалистов — врачей, учителей, 
воспитателей, тренеров, библиоте-
карей. Они, по мнению собравших-
ся, нуждаются в дополнительных 
мерах социальной поддержки за счет 
городского бюджета. Кроме того, 
необходимо развивать целевую под-
готовку специалистов, организовы-
вать производственные стажировки 
студентов, повышать квалификацию 
выпускников вузов, поддерживать 
талантливую молодежь.

Отдельной темой форума ста-
ло обсуждение работы городских 
больниц и поликлиник. Проблемы 
большой очереди при записи к док-
торам, длительного ожидания при-
ема, неправомерно короткого срока 
пребывания в больницах и стаци-
онарах, определенного правилами 
страховой медицины, поднимались 
многими участниками дискуссии. 

Поскольку сфера здравоохране-
ния сегодня в соответствии с зако-
нодательством относится к компе-
тенции областных властей, решено 
было в течение месяца подготовить 
встречу с представителями регио-
нального минздрава и правитель-
ства, чтобы люди смогли получить 
ответы на наболевшие вопросы.

"
Форум закончился 
подведением итогов 
работы и принятием 
резолюции, в которой 
участники обратились к 
жителям областного центра 
и региона с просьбой 
поддержать общественное 
движение «Наш Иркутск».

— Времени для обсуждения важ-
ных тем было, конечно, мало. Но сто-
ит учитывать, что этот форум наме-
тил многие направления для работы, 
— сказала Людмила Тучкова.

И действительно на данном этапе, 
как это было озвучено на открытии 
форума Дмитрием Бердниковым, 
важно было услышать друг друга и 
попытаться выработать общее виде-
ние по самым разным вопросам. 

Это мероприятие — только нача-
ло огромной созидательной работы. 
В августе «Наш Иркутск» планирует 
провести еще два подобных форума. 
Они будут посвящены проблемам 
экологии и здравоохранения. В 
частности, на форуме по здравоох-
ранению поднимут вопрос о возвра-
щении сегмента первичного меди-
цинского звена в муниципалитет.

Нина Александрова 
Элина Халтанова 

Фото Александра Вавилова 
и Дарьи Таракановой

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Это был обычный день. Шестого июля, 
возвращаясь домой, молодой человек стал 
свидетелем едва не случившегося ДТП в 
поселке Энергетиков. Водитель автомо-
биля «Тойота-Камри», ожидая выезда на 
главную дорогу с второстепенной, слишком 
сильно выдвинулся на полосу, по которой 
следовал «Ниссан-Скайлайн». Водителю 
«Ниссана» пришлось уходить от столкнове-
ния, он сделал резкий маневр, вылетев на 
встречную полосу. К счастью, обошлось без 
жертв.

Такие ситуации на дорогах не редкость. 
Однако в этот раз автомобилисты сначала 
вступили в словесную перепалку, а затем 
перешли к более серьезным действиям. У 
одного из мужчин в багажнике оказался 
топор, которым он решил воспользовать-
ся. И кто знает, чем бы закончился этот 
дорожный конфликт, если бы не прохо-
дивший мимо Александр.

— После инцидента водитель «Тойоты-
Камри» уехал к светофору, затем с ним по-
равнялся «Ниссан-Скайлайн», там мужчи-
ны продолжили ругаться. Затем водитель 
«Камри» вышел из машины, подошел к 
багажнику и достал топор, начал замахи-
ваться на своего оппонента, тот уворачивал-
ся, — рассказывает Александр Поздняков. — 
Я сначала ничего не понял, только увидел, 
что водитель «Ниссана» упал. Подбежал к 
нему и только тогда осознал, что в руках у 
нападавшего была не палка, а топор. Ну раз 
уж пришел, нужно что-то делать. Я схватил-
ся за рукоять топора и просто держал его.

Молодой человек удерживал оружие до 
тех пор, пока хозяин топора не успокоился. 
Помогли и водители мимо проезжавших 
машин. Второй же участник конфликта сел 
в свой «Ниссан» и уехал. Александр гово-
рит, что было страшно, но пройти мимо он 
не смог.

Александр Поздняков, проявивший себя 
как человек редкой выдержки, в волонтер-
ском движении «Наш Иркутск» совсем не-
давно — полмесяца. Но он уже четко знает, 
чем будет заниматься. Александр говорит, 
что хочет участвовать в благоустройстве 
городских уголков, чтобы в нашем городе 
становилось как можно больше мест, где 
иркутяне смогут отдыхать с комфортом.

Ольга Куликова 
Фото автора

НЕ ПРОШЕЛ МИМО
Волонтер молодежного 

общественного движения  
«Наш Иркутск» Александр 
Поздняков предотвратил 

потасовку, грозившую 
перерасти в кровавую 

трагедию

В повседневной жизни всегда 
есть место для добрых дел. 
Перевести бабушку через до-

рогу, вызвать скорую для человека, 
которому стало плохо на улице, 
помочь донести тяжелые сумки до 
подъезда или поменять спущенное 
колесо — все это в силах сделать 
каждый из нас. Но иногда случают-
ся ситуации, когда нужно проявить 
не просто участие, но настоящую 
смелость и решительность. Один из 
таких случаев произошел с 22-лет-
ним волонтером Александром 
Поздняковым.

ГОРОД СО СВОИМ МНЕНИЕМ
Форум общественного движения «Наш Иркутск» прошел в областном центре 

По просьбе общественников лидером движения «Наш Иркутск» стал глава 
города Дмитрий Бердников

Глава иркутского женсовета Людмила Тучкова 
и директор Центра «Патриот» Александр Барсуков 
обсудили итоги форума

На площадках форума обсуждались самые насущные 
проблемы, волнующие горожан
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Танец на двоих
Они знакомы уже 45 лет. Ка-

залось бы, чувства должны были 
давно утихнуть, но это не так. 
Во внимательных взглядах, 
обращенных друг к другу, 
тонко подобранных 
словах и легких спорах 
ощущается трепет, глу-
бокое уважение и даже 
юношеская влюблен-
ность. Возникает стой-
кое ощущение, что между 
супругами протянута нить, 
по которой бегут мысли и 
чувства.

Ольга и Александр познакоми-
лись в далеком 1974 году, когда 
поступали в Восточно-Сибирский 
государственный институт культуры 
в Улан-Удэ. Нет, это не была осле-
пляющая любовь с первого взгляда, 
скорее, фитилек, разгоравшийся 
медленно, но верно.

— Нас постоянно ставили в пару 
на уроках, в ансамбле. Симпатия 
возникла сразу, но она была какая-
то вялотекущая. Небольшие флю-
иды, не более того, — признается 
Александр Александрович. — А на 
четвертом курсе, когда мы поехали 
с ансамблем на гастроли, что-то 
произошло. Наверное, весна в голо-
ву ударила.

Перед уходом в армию Александр 
отправился к родителям возлю-
бленной, чтобы просить ее руки. 
«Помнишь, как тебя колотило-то!» 
— улыбается Ольга Николаевна.

— Сели мы с тестем за стол, по-
говорили по-мужски. Пыхтел я 
долго, рассыпался бисером, обе-
щал, что ей со мной будет лучше 

всех, — вспоминает Куглянт. И свое 
обещание он сдержал.

25 июля 1980 года Ольга и Алек-
сандр поженились, праздновать 
решили в родительском доме же-
ниха, в Усолье-Сибирском. Свадьба 
была хоть и не пышная, зато веселая. 
В узком домашнем кругу, но прогре-
мела на весь район — даже милицио-
нер пришел на громкие звуки песен. 
Правда, соседи его прогнали — мол, 
пусть молодые сегодня гуляют!

— Я не сторонница традицион-
ных свадебных нарядов, никогда не 
хотела пышного белого платья, как 
у куклы. Тогда невесте полагалось 
платье по горло, закрытое, одинако-
вое, как у всех.

Выход был один — соригиналь-
ничать, и потому я надела голубое 
платье, а на голову — венок из 
васильков с клумбы, — рассказывает 
Ольга Николаевна. — Когда я стала 
собирать цветы у аптеки, оттуда 
выскочила женщина, стала кричать. 

Я говорю: «Не ругайтесь, пожалуй-
ста. У меня сегодня свадьба, хочу 
венок на голову», она и разрешила.

У Ольги есть сестра-близнец — 
Елена. На свадьбе девчата решили 
подшутить над гостями и в середине 
торжества поменялись нарядами. 
Елена вышла в свадебном платье и 
села рядом с Александром. Никто не 
заподозрил подмены, разумеется, 
кроме жениха, который молча со-
гласился подыграть.

— Невеста сидела-сидела в ка-
честве гостя, потом не выдержала, 
подошла ко мне, обхватила и ка-а-ак 
давай со мной целоваться! Гости 
просто обалдели, — со смехом вспо-
минает Сан Саныч.

Словно по сценарию через год у 
супругов родился старший сын Алек-
сей. Жилищный вопрос встал чрез-
вычайно остро, и это вынудило семью 
перебраться в Читинскую область.

— Нам давно предлагали работу 
в закрытом поселении геологов под 
Краснокаменском, обещали там 
квартиру. Маленький сын все время 
болел, нужно было менять условия, 
поэтому мы бросили работу и пере-
ехали, — говорит Ольга. — Знаете, я 
всегда пугала своих студентов сель-
ским клубом с навесным замком, а 
приехав на место, обнаружила имен-
но такую картину. Там мне предсто-
яло работать ближайшие годы... Ну 
что ж, замок открыли, в клуб зашли 
и начали все с нуля.

МОЛЕКУЛА ЛЮБВИ
Семья Куглянт — об истории знакомства,  

«третьем ребенке» и десятилетиях, прожитых вместе

Она порывистая, со звучным 
голосом, стремительная, 
как вихрь, говорит увле-

ченно, двигается легко, быстры-
ми шагами, взметая подол своего 
длинного платья… Он спокой-
ный, рассудительный, немного-
словный, вставляет замечания 
редко, но каждый раз в точку. 
Смотрит на нее успокаивающим 
долгим взглядом, приглушая 
расплескавшуюся энергию. Вот 
такие они разные, Ольга и Алек-
сандр Куглянт, создатели ансам-
бля «Солнышко», талантливые 
хореографы, прожившие вместе 
уже около 40 лет. «Мы антиподы. 
Когда встречается плюс и минус, 
они либо аннигилируются, либо 
получается молекула. Вот у нас 
получилась молекула», — фило-
софски рассуждает Сан Саныч. 
О своей необычной свадьбе, 
тернистом творческом пути и 
исключительном взаимопонима-
нии супруги рассказали газете 
«Иркутск» накануне Дня семьи, 
любви и верности. 

СПРАВКА
История детского ансамбля «Солнышко» ведет свой отчет с 30 апреля 
1991 года — тогда состоялось первое выступление коллектива. В 1995-м 
«Солнышко» получило новый статус — муниципальный образцовый 
детский ансамбль танца. Коллектив имеет структуру хореографической 
школы и ансамбля танца на ее базе. Основным предметом здесь является 
классический танец. Кроме того, ведутся уроки по народно-характерному, 
step- и jazz-танцу. Обязательны занятия общей физической подготовкой.
Коллектив принимал участие в различных программах федерального 
телевидения, выступал на сцене Государственного центрального 
концертного зала «Россия», Кремлевского Дворца съездов, на фестивалях 
в Японии, Швеции, Франции, Германии, Болгарии, Венгрии, Италии, 
Польше, Китае, Южной Корее и острове Тайвань.
Лауреат премии губернатора Иркутской области. Лауреат Всероссийского 
детского фонда. Девятикратный обладатель Гран-при всероссийских 
и международных конкурсов, в том числе всероссийского фестиваля 
любительских музыкальных театров «Синяя птица» (Москва, 2002), II 
Международного фестиваля искусств им. И.Кальмана (Венгрия, 2007), 
фестиваля «Русские сезоны в Париже» «Хрустальная пирамида» (Франция, 
2007), X Международного конкурса TANZOLYMP (Германия, 2013).

В 2011 году Ольге Николаевне присвоили звание «Заслуженный работник 
культуры РФ». Поначалу она расстроилась, что такую же награду не дали 
мужу, но потом рассудила: «Он, как настоящий мужчина, пропускает меня 
вперед». Спустя три года Александр Александрович удостоился медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, а в 2018 году Ольга 
Куглянт стала почетным гражданином города Иркутска.

На этой неделе семье Куглянт 
вручили медаль «За любовь 
и верность» — высокая награда 
пришлась аккурат к 39-летию 
со дня их свадьбы

"
Чете Куглянт повезло, 
что в геологическом 
поселке обосновались 
люди творческие, легкие 
на подъем, пытливые и 
образованные. И, конечно, 
они желали развивать 
своих детей. 

Поэтому работа закипела серьез-
ная. Именно там у супругов родился 
второй сын — Николай и… ансамбль 
«Солнышко».

— Название придумали случай-
но: увидели пластинку какого-то 
вокального коллектива, у которого 
была песенка «Солнышко смеет-
ся». Так и назвали, — объясняет 
Ольга Куглянт. — Понятно, что оно 
не оригинальное — коллективов с 
таким именем по России немало. 
Но оно стало определяющим. Когда 
мы начали объяснять смысл ребя-
тишкам, то сами поняли: это самое 
подходящее название для детского 
коллектива. Солнышко — это тепло, 
радость, счастье. И по отношению к 
детям, и по отношению к зрителям.

После очередного смотра-кон-
курса, проходившего в областном 
центре, супругам предложили 
вернуться в Иркутск. Немало усилий 
для этого приложили известные 
деятели культуры Владимир Викто-
рович Матлах и Галина Яковлевна 
Березина.
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— Нам сказали: приезжайте и 
создайте ансамбль, который мог 
бы стать примером для Иркутска. 
К тому времени я уже была ди-
ректором школы искусств, а Сан 
Саныч — начальником управления 
культуры Краснокаменска. Но мы 
не раздумывая оставили высокие 
должности, квартиру и вернулись 
в родной город. Хотя я еще долго 
тосковала по тем местам, не могла 
перерезать пуповину, — признается 
Ольга Куглянт.

И чтобы хоть как-то заглушить 
ностальгию, они забрали с собой 
«Солнышко», точнее, основали 
ансамбль с таким же названием 
в Иркутске с нуля.

Звездный час
Историю взлета «Солнышка» 

помнят многие иркутяне: ансамбль 
попал на телепрограмму «Утренняя 
звезда» и в одночасье стал знаме-
нитым. И только супруги Куглянт 
знают, каким тяжелым был этот 
путь к славе…

— Коллективу еще не было и года, 
когда нас пригласили на телевиде-
ние. Предстояло четыре поездки в 
Москву, и каждый раз нужно было 
показывать новый номер, а у нас 
никакого репертуара. Пришлось 
бросить на подготовку все свои 
силы, знания, опыт, причем у детей, 
которые начинали писать историю 
«Солнышка», еще не было сильной 
танцевальной базы, зато они были 
очень эмоциональными. Благодаря 
этому и пришли к победе, — считает 
руководитель коллектива.

После такого громкого успеха 
снижать планку было непозво-

лительно, так что супруги с еще 
большим энтузиазмом взялись за 
развитие ансамбля. В трудные годы, 
вспоминает Александр Куглянт, 
коллектив приходилось содержать 
на семейные средства.

— Все заработанные деньги рас-
пределялись просто: семью накор-
мили, обули, одели, а все излишки 
— на ансамбль и костюмы. Именно 
тогда мы стали говорить, что «Сол-
нышко» — это наш третий ребенок, 
— рассуждает Ольга Николаевна.

Жизнь коллектива буквально 
врастала в историю семьи Куглянт. 
Неудивительно, что многие собы-
тия нашли отражение в отдельных 
постановках и вехи своей жизни 
супруги стали отмерять танцеваль-
ными номерами.

— От «Утренней звезды» у нас до 
сих пор остался один номер — «Игры 
севера». Конечно, за двадцать с лиш-
ним лет он стал другим, мы не даем 
ему зарастать мхом: обновляем му-
зыкальный и танцевальный матери-
ал, меняем костюмы. Определенной 
вехой стал спектакль «Муха-цокоту-
ха». Сочинили мы его еще в Красно-
каменске, но поставили в Иркутске. 
В то время это была бомба, но если 
повторить его сейчас в том неиз-
менном виде — получится нафталин, 
— справедливо рассуждает Ольга 
Николаевна. — Танец «Варенька» 
— это вкус победы, подъема, путеше-
ствий, а «Ямщицкая» — мечта всех 
наших мальчишек. Он невыносимо 
трудный, но станцевать его считается 
главным итогом обучения.

В золотом фонде коллектива есть 
еще один ключевой номер — «Степ 
шутка». Эта постановка появилась 

в результате большого семейного 
несчастья. Младший сын Нико-
лай получил в танцевальном зале 
серьезную травму руки. Последо-
вало несколько операций, долгая 
реабилитация, и в этот момент отец 
понял, что ребенка нужно приобо-
дрить. Втайне от него он придумал 
постановку, где отвел Николаю 
сольную партию. Это был отцовский 
душевный порыв.

— Своего ребенка нельзя вы-
таскивать вперед, однако это был 
исключительный случай, — подчер-
кивает Ольга Николаевна. — Хотя 
Николай и так был лучшим, он был 
достоин этого номера и танцевал его 
великолепно.

"
Перед сыновьями Ольги и 
Александра даже не стоял 
выбор — заниматься 
хореографией или нет. 
Они оба росли при 
коллективе, здесь же 
делали уроки, кушали, 
общались… 

И пройдя через школу «Солныш-
ка», в итоге оба выбрали творческие 
профессии. Старший собирался 
стать кибернетиком, поступил в ли-
цей, но в последний момент переду-
мал и отдал документы в театраль-
ное училище. По его стопам пошел 
и младший брат. Сегодня Николай 
работает в театре «Мастерская» 
(Санкт-Петербург), а Алексей после 
окончания училища сделал крутой 
виток и решил стать звукорежис-
сером. Сейчас он работает по своей 
специальности, используя в работе 
танцевальный и театральный опыт, 
и преподает в «Солнышке» кружок 
этнических барабанов. А в 
ансамбль на смену им уже 
пришли внуки — 11-летняя 
Анжела и 6-летний Мирон.

 «Он мой 
огнетушитель»

Работать рука об руку и 
проводить вместе 24 часа 
в сутки — такую проверку 
на прочность пройдут не-
многие пары. Но Ольга и 
Александр нашли в этом 
преимущество: они на-
учились дополнять друг 
друга. В этом творческом 
союзе мужчина, как 
правило, создает алмаз, а 
женщина тщательно его 
шлифует.

— Хореографы делятся 
на несколько типов. Есть 
педагоги, которые могут 

лишь давать уроки. Есть универсалы, 
которые и ставят номера, и танцуют, 
и тренируют, — размышляет Ольга 
Николаевна. — А вот балетмейстеры, 
например, видят постановку и могут 
ее реализовать, но отрепетировать и 
отработать — нет.

— Вот это я, — кивает Александр.
— Отточить его номера до совер-

шенства могу только я. И даже если 
я вношу какие-то улучшения, идея 
остается неизменной. Потому он 
мне и доверяет, — улыбается Ольга 
Куглянт, глядя на супруга. — И во-
обще я часто повторяю — он мой ог-
нетушитель. Мне нужно всё, сейчас, 
сразу. Он же спокойно выслушает, 
приведет доводы, охладит, «под-
тушит» меня своим мнением, чтобы 
я не наломала дров. И я начинаю 
рассуждать трезво.

— Мы с ней плюс и минус. У нее 
характер взрывной и импульсивный, 
а я рассудительный (иногда даже 
чересчур). Когда стали жить и рабо-
тать вместе, все эти противоречия 
и открылись. Было сложно, пока не 
поняли, что наша несхожесть — это 
преимущество, ведь мы можем до-
полнять друг друга.

Побыть наедине супругам удается 
нечасто, ведь даже все их путеше-
ствия сопряжены с гастролями и 
выступлениями коллектива. Но День 
свадьбы, 25 июля, Ольга и Александр 
непременно проводят вдвоем.

— Есть еще одна секретная дата, 
которую мы отмечаем каждый год, 
— 15 марта, — признается Ольга 
Николаевна. — Это день, когда мы 
поняли, что будем вместе.

Яна Шутова 
Фото Валерия Панфилова  

и из архива семьи Куглянт

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие иркутяне!
Поздравляю вас с Днем семьи, любви и верности!
Этот относительно молодой российский праздник 
имеет древние традиции и глубокую основу. Он 
приурочен ко дню памяти православных святых — 
покровителей супружеской жизни. Преданность и 
верность этой пары друг другу являются примером 
крепкой семьи и в наши дни.
В Иркутске всегда с особым уважением относились 
к семейным ценностям — это то, что неподвластно 
времени. Не случайно самые счастливые и 
торжественные моменты нашей жизни связаны с 
семьей. Мы всегда радуемся успехам близких, как 
своим собственным, обращаемся за поддержкой 
к родным в трудную минуту. Именно семья дает 
человеку опору и поддержку. Она дарит настоящее 
счастье материнства и отцовства. В ней формируются характер и 
жизненные ценности ребенка.
Иркутск славен своими семейными династиями. Многие поколения 
врачей, учителей, строителей, художников, военных, работников 
промышленных предприятий развивали этот город, делали все, чтобы 
он становился лучше, комфортнее, красивее. Иркутские династии во 
многом сформировали облик и суть областного центра, его традиции, 
самобытность, уникальную атмосферу.
Дорогие земляки! Желаю вам счастья, добра, благополучия и 
взаимопонимания! И самое главное — берегите свои семьи!

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников

Ольга Николаевна с выпускниками ансамбля «Солнышко», можно сказать, в семейном кругу 

Ольга и Александр легки на подъём: могут 
ночью спонтанно сорваться на Байкал, 

чтобы встретить рассвет на берегу озера. 
На фото — с друзьями на Ольхоне

Редкий снимок: семья Куглянт в полном составе 
за обеденным столом
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О том, что наш город примет одно 
из крупнейших соревнований в мире 
ралли-рейдов, стало известно в конце 
прошлого года. В декабре 2018-го в 
Иркутск приехали организаторы ралли 
во главе с легендарным Владимиром 
Чагиным. После встречи дирекции 
«Шелкового пути» с главой города 
Дмитрием Бердниковым были созда-
ны рабочие группы, которые занялись 
подготовкой к масштабному событию.

А работать было над чем: город 
ожидал гостей из 36 стран! Участни-
ки ралли-марафона начали прибы-
вать в столицу Приангарья в начале 
прошлой недели. В Иркутске для 
них организовали пункты размеще-
ния, питания и проживания. Стоит 
ли говорить, как это мероприятие 
положительно повлияло на иркут-
ский бизнес? Однако, несмотря на 
явные плюсы, находились и те, кто 
высказывал недовольство. Основная 
претензия иркутян была в том, что 
в центре города на некоторое время 
перекрыли дороги. Но ведь согласи-
тесь, в сравнении с тем, что Иркутск 
стал важнейшей частью события ми-
рового уровня, это все-таки мелочи. 
Когда еще горожане смогут увидеть 
титулованных чемпионов Сириль 
Депре и Язида Альраджи, посмотреть 
грузовики легендарной команды «Ка-
мАЗ-мастер», оказаться в объективе 
федеральных и зарубежных теле-
визионных компаний?! Благодаря 
«Шелковому пути» наш город вошел 

в историю мирового автоспорта.
Кстати, до места старта все 

участники ралли добирались 
свои ходом. 21 июня караван 
европейских пилотов отпра-
вился из Парижа в Иркутск. 
Спортсмены проехали по 
многим регионам страны, и, как 

рассказал руководитель про-
екта «Шелковый путь» Влади-

мир Чагин, везде их принимали 
радушно. В некоторых городах даже 
специально организовывали встречи 
с поклонниками.

— Во время гонки все стремятся 
работать на результат, не замечая 
окружающей картины, а вот во время 
транспортировки участники нашего 
ралли смогли полюбоваться красо-
тами России, — отметил Владимир 
Чагин. — После финиша в Китае они 
вернутся в Европу через Казахстан.

Участники «Шелкового пути» не 
остались в стороне и от страшного 
паводка, случившегося накануне 
в Иркутской области. Они органи-
зовали сбор денежных средств для 
пострадавших, а также предоставили 
грузовой транспорт для доставки 
гуманитарной помощи. Кроме этого, 
дирекция ралли отказалась от су-
точного дневного рациона питания, 

заготовленного для организаторов на 
первый гоночный день, 7 июля, и на-
правила его жителям Тулуна.

«Главное в многодневных 
гонках — стабильность»

То, что 6 июля в Иркутске состо-
ится важное событие, было заметно: 
по центру города разгуливали люди в 
фирменных футболках, на площади 
у сквера Кирова соорудили трибуны, 
сцену и огромный подиум. В 19.00 
началась церемония старта, к иркутя-
нам обратились официальные лица. 
Кстати, свое приветствие участникам, 
организаторам и зрителям ралли 
«Шелковый путь» направил прези-
дент России Владимир Путин.

"
В этом году ралли 
впервые пройдет в 
Монголии. Это большое 
событие для страны, в 
гонке задействованы 
несколько местных 
спортсменов. Руководитель 
администрации президента 
Монголии Зандаахуугийн 
Энхболд обратился к 
иркутянам на русском 
языке.

— Надеемся, что это не послед-
нее участие нашей страны в ралли 
«Шелковый путь», — сказал он. — Мы 
искренне желаем, чтобы эта гонка и 
впредь проходила через Монголию. 
Наша страна открывает гонщикам 
свои просторы, и я уверен, что участ-
ники достойно оценят наши спортив-
ные трассы, степи и пустыни.

Старт ралли дал мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. Он напомнил, 
что в нашем городе начинались мно-
гие успешные экспедиции.

— Традиционная гонка, объединив-
шая спортсменов из 36 стран мира, 
впервые начнется в Иркутске, — от-
метил Дмитрий Бердников. — И это 
большая честь для нашего города! 
Мы готовились к этому событию, 
ждали его. Сделали все, чтобы участ-
ники, зрители, болельщики получили 
удовольствие от пребывания в нашем 
Иркутске — открытом, гостеприим-
ном, радушном. Желаю всем коман-
дам успеха, а болельщикам — незабы-
ваемых впечатлений!

После этого началась эффектная 
презентация участников ралли. В гон-
ке принимают участие 38 мотоциклов 
и квадроциклов, 93 грузовика и 97 
внедорожников. Сначала зрителям 
представили мотоциклы — в этом 
году они впервые вошли в программу 
гонок. Перед иркутянами проехали 
титулованные мотогонщики, а пилот 
из Великобритании — многократный 

ПОЕХАЛИ!
В Иркутске дан старт ралли-

марафону «Шелковый путь — 2019»

Когда-то по Великому шелковому пути шли купцы из Вос-
точной Азии до Средиземноморья. На протяжении многих 
веков этот грандиозный торговый маршрут соединял Вос-

ток и Запад. На пути караванов с тканями, специями, золотыми 
слитками, мехом и оружием гремели войны, рождались города и 
целые цивилизации. Сейчас название «Шелковый путь» носит 
российский ралли-марафон. Его имя словно отсылает к древним 
истокам: дорога проверяет на прочность участников гонки, ко-
торая является связующей нитью для нескольких стран. В этом 
году ралли пройдет через три государства: Россию, Монголию и 
Китай. Маршрут каравана охватывает сибирскую тайгу, монголь-
ские степи, оазисы пустыни Гоби, а завершится гонка 16 июля в 
Дуньхуане (Китай). Древнекитайский философ Лао-цзы говорил: 
«Путешествие длиной в тысячу миль начинается с первого шага». 
Для гонщиков ралли он был сделан в Иркутске: 6 июля на площа-
ди графа Сперанского дали старт «Шелковому пути — 2019».

Эффектная презентация участников 
ралли собрала много зрителей 
разного возраста. Иркутяне горячо 
приветствовали гонщиков, хлопали 
и снимали происходящее на телефон  

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников с легендарными пилотами: 
руководителем проекта «Шелковый путь» Владимиром Чагиным 
(слева) и чемпионом ралли-рейда «Дакар-2019»  
Нассером Аль-Аттия (в центре)
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участник ралли «Дакар» Макс Хант 
даже остановился в центре площади, 
чтобы запечатлеть иркутских зрите-
лей на видео и сделать селфи.

В мотозачете, кстати, участвуют не 
только мужчины. В числе четверых 
смелых гонщиц «Шелкового пути» 
— россиянка Анастасия Нифонто-
ва, мастер спорта международного 
класса по мотоспорту, чемпионка 
мира FIM кросс-кантри ралли 2015 
года, вице-чемпионка ралли марафо-
на «Дакар-2017» в женском зачете. 
Анастасия тепло поприветствовала 
зрителей, а после раздавала автогра-
фы иркутским поклонникам.

— Иркутск — прекрасный город, я 
здесь была уже несколько раз зимой 
на соревнованиях «Байкальский 
разлом», также мы снимали ролик 
на Мамае и заезжали в Иркутск. Но 
летом я здесь впервые, — рассказа-
ла Анастасия Нифонтова. — У меня 
тут появилось много друзей. Люди в 
вашем регионе очень доброжелатель-
ные, всегда готовые помочь. Мне пи-
шут слова поддержки в социальных 
сетях, подходят, фотографируются, 
желают удачи. Это заряжает!

— Часто ли люди делают 
акцент на том, что для девуш-
ки у вас довольно редкое увле-
чение? Как готовитесь к своим 
стартам?

— Да, в гонках девушек участвует 
меньше, чем мужчин, ведь это фи-
зически тяжело. Как и любой спорт-
смен, перед стартом я тренируюсь, 
работаю в спортзале. И, естественно, 
как девушка, тоже готовлюсь — рес-
ницы, маникюр.

— Кто вас сопровождает в 
гонке?

— Мой механик и мой муж едут со 
мной. Помогают мне по ходу движе-
ния.

Кстати, Анастасия Нифонтова — не 
просто мотогонщица, но и мама дво-
их детей. Дочери 15 лет, а сыну семь.

— Дети остались в Москве с дедушкой 
и бабушкой — моими родителями, — 
говорит спортсменка. — В такие гонки, 
когда переезжаешь с места на место, 
живешь в палатке, их лучше не брать.

— Каковы ожидания от 
маршрута?

— Длинная трасса, может произой-
ти все что угодно. Многое зависит от 
погоды, от собственного настроения. 
Главное в таких многодневных гонках 
— стабильность. Может быть, нуж-
но будет не рваться вперед в начале 
маршрута, а потихоньку вкатываться, 
разминаться и показывать результат. 
В прошлом году я участвовала на вне-
дорожнике, но все-таки моя основная 
специализация — это мотоцикл. И 
поэтому сейчас, когда гонки в мото-
зачете включили в программу ралли, 

я сразу подала заявку на участие. 
Давно мечтала проехать эту гонку 
именно на мотоцикле.

« Это огромное озеро…» 
Еще один титулованный гонщик, 

но уже в зачете грузовиков, — Мартин 
ван дер Бринк взял в качестве штур-
мана сына.

— Ему сейчас 17 лет, я готовлю его 
на различные турниры, в том числе 
на ралли «Дакар». Планируем, что он 
сам будет участвовать, — рассказал 
Мартин на пресс-конференции перед 
стартом ралли. — Мы побывали на 
Байкале, очень впечатлены. Мы с 
сыном даже зашли в воду, постояли 
секунд 20 — было холодно!

"
Все иностранные 
гости благодарили 
организаторов за визит 
на Байкал и удивлялись его 
красоте и величию.

— Это огромное озеро — не видно 
берегов! — говорили пилоты.

Старт гонки у берегов самого чи-
стого озера — это дополнительная от-
ветственность для пилотов. Владимир 
Чагин особо отметил, что дирекция 
ралли очень внимательно относится к 
экологии Байкала.

— У нас есть экологический комис-
сар, который контролирует, чтобы 
природе не был нанесен ущерб, — 
отметил руководитель ралли «Шел-
ковый путь». — После отъезда с места 
отдыха между этапами весь мусор 
забирается.

Среди участников многодневно-
го марафона есть и газовый КамАЗ. 
В этом спортивном грузовике исполь-
зуется экологически чистое автомо-
бильное топливо — природный газ 
EcoGas. Благодаря его использованию 
негативное воздействие транспорта на 
окружающую среду минимально, это 
залог сохранения природы в ее перво-
зданном виде. Экипаж газового КамА-
За под руководством Сергея Каряки-
на выступает в составе знаменитой 
российской команды «КамАЗ-мастер».

P.S. К моменту выхода номера 
участники многодневной гонки добра-
лись до Монголии. После первых трех 
этапов лидером грузового зачета оста-
ется Сергей Вязович (МАЗ), вторым и 
третьим стали представители «КамАЗ-
мастера» Андрей Каргинов и Антон 
Шибалова. В зачете внедорожников 
лидирует Нассер Аль-Аттия (Toyota), 
второе и третье места у китайских 
пилотов Лю Кун (Hanwei Motor. SMG 
Buggy) и Хан Вэй (Geely SMG Buggy).

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова,  

Валерии Нестеровой  
и с сайта silkwayrally.com

Перед тем как 
отправиться 
в тяжелый 
соревновательный 
марафон,  участники 
под восторженные 
взгляды зрителей 
пересекли 
стартовый подиум 
на площади 
Сперанского.
«После первого 
этапа техника уже 
не будет такой 
чистой!» — объявил 
ведущий. И был 
прав: пилотов 
ожидает гонка 
по бездорожью, 
сибирской тайге, 
монгольским степям 
и пустыне Гоби
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Хозяина зверя ищет 
полиция

«Ослабевшего от голода льва, 
которого бросил хозяин, спасают в 
питомнике Иркутска, хозяина зверя 
ищет полиция». Сообщение об этом 
в ноябре прошлого года разместило 
на своем сайте Главное управление 
МВД по Иркутской области. Уми-
равшего от голода льва, которого 
хозяин бросил на своем садоводче-
ском участке в пригороде Иркутска, 
перевезли в теплый вольер.

А вот еще одно происшествие, с 
которым в августе прошлого года 
пришлось также разбираться со-
трудникам полиции. Неподалеку от 
Иркутска медведь, содержавшийся в 
придорожном кафе, откусил пьяно-
му мужчине руку, когда тот пытался 
покормить зверя сгущенкой. На 
помощь пострадавшему подоспел 
один из сотрудников кафе. Он ото-
гнал зверя, после чего оттащил 
пострадавшего от клетки. К месту 
происшествия была вызвана брига-
да медиков, доставившая мужчину 
в больницу.

Такие случаи в Рос-
сии перестали быть 
редкостью и в итоге 
мотивировали де-
путатов Государ-
ственной думы 
России принять 
в декабре 2018 
года федераль-
ный закон № 498 
«Об ответствен-
ном обращении с 
животными». Дан-
ным законодатель-
ным актом был введен 
запрет на содержание 
диких животных в квартирах и 
на частных территориях. Помог ли 
он решить проблему?

Лев для олигарха
История со львом, о котором 

сообщала полиция, закончилась 
благополучно. Хищника забрали 
в иркутский питомник. Добрые 
люди выходили измученного зверя, 
хозяин которого уехал из Иркутска, 
бросив животное на произвол судь-
бы. По словам Людмилы Ивушки-
ной, такие случаи — не редкость. 
В Иркутской зоогалерее уже 13 
лет живет лев по имени Гоша. Его 
малышом привезли в регион из 
Новосибирска по заказу одного 
из местных олигархов. Но увидев 
хищника, хозяин от него отказал-
ся. Продавец пытался ухаживать 
за зверем, но из-за неправильного 
кормления и содержания львенок 
заболел и к специалистам зоогале-
реи попал в очень плохом состоя-
нии.

— К нам Гошу принесли уже 
парализованным. Много времени 
и сил ушло на то, чтобы скоррек-
тировать его состояние, — расска-
зала Людмила Ивушкина. — Люди, 
которые берут на содержание такого 
крупного хищника, крайне безот-
ветственно себя ведут. Пока львенок 
маленький, с ним забавляются, но 
зверь растет быстро, ему необходим 
полноценный рацион, он, как все 
коты, начинает метить территорию. 
К тому же львы — не одиночки, в 
дикой природе они живут больши-
ми семьями — прайдами.

Повзрослевше-
му Гоше, когда он 
заскучал, нашли 
пару. Львицу 
Сараби привезли 
из Новокузнец-
ка. Она быстро 

установила свои 
правила, став, 

как и положено в 
прайде, главой семьи. 

Гоша, несмотря на то 
что никогда не жил в дикой 

природе, принял условия. К еде он 
не притрагивается, пока не поест 
его вторая половина. Львят, ко-
торые родились у Гоши и Сараби, 
сотрудники зоогалереи пристроили 
в зоопарки.

— В частные руки мы животных 
не передаем, — пояснила Людмила 
Ивушкина.

На вопрос: «С какой целью люди 
заводят у себя дома хищников?» — 
ответила:

— Есть такое жаргонное слово — 
попонтоваться. Вот для этого и за-
водят. Или еще, бывает, ради того, 
чтобы зарабатывать на фотосъемке 
с животными. Но львы и тигры 
однозначно не для домашнего со-
держания, как и медведи.

"
С медведями, по 
словам Людмилы, 
вообще проблема. Их 
численность в лесах 
растет, так как ее никто 
не регулирует. Поскольку 
медведь всеяден, на него 
меняющиеся условия 
среды влияют в меньшей 
степени, чем на других 
животных.

— Люди не задумываясь берут на 
содержание маленьких медвежат, 
а что потом делать со взрослым 
зверем, не знают. Ему нужна боль-
шая клетка и приличное количество 
пищи. У нас сейчас живут четыре 
медведя — два бурых и два гима-
лайских. И время от времени нам 

звонят и просят забрать медвежон-
ка. Но уже некуда. У нас нет усло-
вий, чтобы забрать всех, кого люди 
принесли из леса.

Этой весной с севера региона в 
зоогалерею привезли медвежонка, 
геологи нашли его в тайге, матери 
рядом не было.

— Мы отказывались его брать, но 
люди приехали издалека. В дороге 
малыш заболел, было расстройство 
кишечника опять же из-за не-
правильного питания, — делится 
Людмила.

Сейчас Умара, так назвали 
медведицу, здорова. И сотрудники 
зоогалереи надеются, что ее удастся 
пристроить в какой-нибудь россий-
ский зоопарк.

Животные не такие,  
как люди

Антропоморфизм — наделение 
животных человеческими чертами 
— явление сегодня в нашей жиз-
ни массовое. Искаженные пред-
ставления о природе и психологии 
животных активно прививаются 
фильмами, мультиками, книгами, 
компьютерными играми. И уже не 
только дети, но и взрослые лишены 
реального понимания, что хищное 
животное опасно, что у каждого 
вида есть свои особенности содержа-
ния, питания, воспитания. Эту тему 
сложно было обойти в разговоре с 
Людмилой Ивушкиной.

— Как вы думаете, Маугли 
мог вырасти среди волков?

— Это очень спорный вопрос. 
Питание ребенка, гигиена требуют 
несколько иного подхода, нежели 
в волчьей стае. Питаться одним 
сырым мясом или одним молоком 
человеческая система пищеварения 
все-таки не приспособлена. Скорее 
всего, он стал бы для волков добы-
чей. Потому что волки воспринима-
ют детей как пищу. Если к вольеру 
подходит семья, а у нас живут пять 
волков, то на взрослых они внима-
ния не обращают, а на детей смо-
трят довольно хищно.

— А волки к вам тоже попа-
ли, потому что от них отка-
зались владельцы?

— В том числе и по этой причине. 
Но волков, как правило, берут люди, 
которые хотят быть владельцами 
именно волка. Они знают, на что 
идут. Поэтому их и заводят гораздо 
реже, чем тех же медведей. Волк — 
животное умное, социализирован-
ное. Если волки приняли человека в 
стаю, значит, они его уважают. Наши 
волки легко отдают нам на осмотр 
своих детенышей, потому что в пол-
ной мере нам доверяют. Но если где-
то в деревне, например, волк сбежит 
от хозяина, то по команде он в от-
личие от собаки никогда не вернется. 
За волками любопытно наблюдать, с 
ними интересно общаться. Но я про-
тив того, чтобы наделять животных, 
даже самых умных, чертами челове-
ка. Им это только вредит.

— А есть конкретные при-
меры такого неправильного 
поведения человека?

— Один из недавних примеров: 
девушка-вегетарианка завела себе 
лисичку-фенека и по своему образу и 
подобию стала кормить его только рас-
тительной пищей. В финале у зверька 
выпали все зубы, клоками висела 
шерсть и выглядел он ужасно, посколь-
ку организм долгое время испытывал 
недостаток в самом необходимом.

— А что делать хозяину, 
у которого во дворе уже жи-
вет мишка или волк? Куда его 
теперь девать?

— Не все нормы закона вступили 
в силу с 2019 года. Добросовестные 
хозяева, которые приобрели хищ-
ника до 1 января 2020 года, смогут 
держать у себя животное вплоть до 
его естественной смерти. Не очень, 
правда, понятны механизмы кон-
троля исполнения этого закона. 
Но, как поясняют эксперты, он еще 
будет дорабатываться и приводиться 
в соответствие с реалиями жизни.

Нина Александрова 
Фото Александра Новикова 

и Валентина Карпова

ХИЩНИКИ В ГОРОДЕ
Львы, медведи и волки больше не смогут жить 

в квартирах и частных домах

В декабре 2018 года Госдумой 
России был принят закон, 
запрещающий содержать 

крупных диких животных в квар-
тирах и на частных территориях. 
Корреспондент газеты «Иркутск» 
обсудил плюсы и минусы докумен-
та с координатором Иркутской зоо-
галереи Людмилой Ивушкиной.

В дикой природе львы живут большими семьями — прайдами. Повзрослевшему льву Гоше,  
когда он заскучал, нашли пару — львицу Сараби, которая быстро стала главой семьи



1511 июля 2019 года | № 26 (915) | ИРКУТСКirkutskinform.ru КУЛЬТПОХОД

В филиале музея работает посто-
янная экспозиция, посвященная чаю. 
Ведь Иркутск был частью Велико-
го чайного пути из Китая в Европу, 
именно через наш город купцы 
возили этот товар. В зале музея чая 
расположены две инсталляции. 
Одна из них воссоздает торговый зал 
чайного магазина Полякова, который 
был расположен в Иркутске на улице 
Большой (ныне ул. Карла Маркса). 
А вторая — зал трактира того време-
ни, поскольку туда горожане часто 
заходили выпить чашечку чая.

Также в экспозицию встроена 
тематическая выставка, посвящен-
ная гостиничному делу. В Иркутске 
в конце XIX — начале XX вв. такие 
заведения были очень востребова-
ны, так как приносили быстрый и 
стабильный доход. Традиционные 
промыслы сибирских купцов — золо-
тодобыча, торговля пушниной, чаем 
— требовали больших транспортных 
расходов, обеспечения безопасности. 
А с местами для проживания «вре-
менного населения»  все обстояло 
куда проще: нужно было лишь по-
строенное здание, постельное белье 
да продукты питания для гостей. При 
гостинице владелец обычно открывал 
ресторан, куда ходили и сами горо-
жане, при меблированных комнатах 
устраивался трактир, как правило, 
для постояльцев.

Трактирный промысел — это по-
нятие широкое, включающее в себя 
и гостиницы, и рестораны, и буфе-
ты, и постоялые дворы, и чайные, 
и кофейни, — рассказывает 
научный сотрудник филиала 
Музея истории города Ир-
кутска «Музей городского 
быта» Виктор Антоник. 

— То есть это все места, 
основная задача которых — 
организация питания и сдача 
номеров для проживания. Мы 
же решили сузить тему выставки 
и рассказать именно о развитии 
гостиничного дела в городе.

"
Исследователи говорят, 
что первая гостиница в 
Иркутске была открыта 
в 1838 году купцом 3-й 
гильдии Венедиктовым. 
Вообще, гостиницами в 
ту пору считались дома, 
где сдавались от 20 до 
50 номеров. Хотя были и 
заведения поменьше — 
с 5—10 номерами.

— Нам интересны заведения, 
имевшие собственные торговые знаки, 
то есть названия, — отмечает Виктор 
Георгиевич. — Конечно, тогда были 
распространены и гостиницы с имен-
ными указаниями хозяина, например 
«Меблированные комнаты в доме 
мещанки Солодухиной» или «Мебли-
рованные комнаты крестьянина Чер-
ниговской губернии Макаренко (были 
такие заведения в 1909 г. на Малой 
Блиновской улице, ныне ул. Чехова)». 
Но нас привлекают торговые знаки. 
«Деко», «Гранд-Отель», «Националь», 

«Метрополь» — все они вносили свою 
лепту в своеобразие Иркутска.

Предприниматели не просто так 
давали европейские названия своим 
гостиницам: это служило маркетин-
говым ходом для привлечения посе-
тителей и повышало конкурентоспо-
собность. Для повышения статуса в 
заведениях внедрялись и технические 
новинки: электричество, водопровод.

— В Иркутске водопровод по-
явился в 1905 году, но автономные 
системы водоснабжения были у 
предпринимателей и до этого вре-
мени, — рассказывает Виктор Анто-
ник. — Аналогично дела обстояли и 
с электричеством: появилось оно в 
1910 году, но вот в гостинице «Деко» 
было уже в конце XIX века.

Много гостиниц появилось после 
большого пожара 1879 года. Тогда го-
род отстраивался практически заново, 
возводились и доходные дома — с ме-
блированными комнатами, подворья-
ми, ресторанами.

— В разное время гостиницы воз-
никали, исчезали, их хозяева разо-

рялись, продавали свои дома другим 
владельцам, те меняли названия, 
— рассказывает Виктор Антоник. — 
С 60-х годов XIX века до 1919 года в 
Иркутске насчитывается около 100 с 
лишним названий собственных тор-
говых марок доходных домов.

Каждое такое заведение облагалось 
налогом в зависимости от доходно-
сти. Городские власти делили заведе-
ния по этому критерию на три груп-
пы. Налог для самых состоятельных 
гостиниц первой группы составлял 
от 2 до 8 тысяч рублей в год, таких 
заведений в Иркутске было всего 6-7, 
в их число входили «Гранд-Отель», 
«Деко», «Отель Централь», «Метро-
поль», «Континенталь». Гостиницы 
второй группы с номерами поменьше 
платили налогов до тысячи рублей 
в год. Третью группу заведений с 
низким доходом облагали минималь-
ными отчислениями.

К концу XIX века Иркутск распо-
лагал несколькими неплохими гости-
ницами, многими меблированными 
комнатами и десятками постоялых 

дворов. Место для ночлега и приема 
пищи можно было найти на любой 
вкус и кошелек. Владельцы, стремясь 
привлечь постояльцев, проявляли 
фантазию в вычурности формы и со-
держания газетных реклам.

— Разница в гостиничном ком-
форте была поражающая! — отме-
чает Виктор Антоник. — Например, 
«Гранд-Отель», построенный в 1903 
году, был оснащен всеми технически-
ми новинками: водопровод, кана-
лизация, освещение. В сравнении с 
ним довольно крупная двухэтажная 
гостиница «Континенталь», распо-
лагавшая 20 номерами, была менее 
привлекательной для гостей города.

Виктор Антоник при 
подготовке к выставке 
нашел в архивах документ 
начальника штаба Иркут-
ского военного округа от 
23 июня 1912 г, который 
обращался к Иркутской 
городской управе с прось-
бой о размещении в мест-
ных гостиницах команди-
рованных офицеров.

— Военачальник пи-
шет: «В городе Иркутске, 
как известно, имеются 
только 5 относительно 
приличных гостиниц 
(«Централь», «Гранд-
Отель», «Центральное 
Деко», «Коммерческое 
Подворье», и «Метро-

поль»), в которых офицерские чины, 
по прибытии их в город по делам 
службы, могут остановиться без 
боязни уронить свое достоинство», 
— рассказывает Виктор Антоник. — 
А еще в Иркутске в то время была го-
стиница, поразившая Чехова. Он был 
здесь проездом по пути на остров 
Сахалин в июне 1890 г. Антон Пав-
лович остановился у нас на неделю, 
писал родным письма о том, какой 
Иркутск роскошный город, совсем 
европейский, лучше Екатеринбурга 
и Томска. С восхищением сообщил, 
о том, что здесь есть трактир «Та-
ганрог»! Чехов родился в Таганроге, 
поэтому так удивился, когда нашел 
в далекой Сибири заведение с на-
званием родного города. А потом, 
кстати, у этой гостиницы появился 
новый хозяин, который назвал ее 
«Европейской».

Экскурсоводы, рассказывая об 
Иркутске, обязательно показывают 
здания, где размещались в прошлом 
знаковые для городской истории 
гостиницы. Некоторые топонимы 
известны только историкам-крае-
ведам, многие названия обойдены 
вниманием жителей. Но они все же 
существовали в городе и наряду с 
наименованиями улиц и предместий 
индивидуализировали городскую 
инфраструктуру. Сегодня о многих 
десятках названий гостиниц, бывших 
в Иркутске в разные годы, можно 
узнать на новой выставке в Музее 
городского быта.

Элина Халтанова 
Фото из архива Музея городского быта

ОТ «МЕТРОПОЛЯ»  
ДО «ГРАНД-ОТЕЛЯ»

В Музее городского быта открылась выставка, 
посвященная гостиничному делу Иркутска  

конца XIX — начала XX вв. 

Исторически так сложилось, 
что Иркутск оказался на 
пересечении важнейших 

торговых путей, ведущих из цен-
тральной части России в Китай, 
Якутию и на Дальний Восток. 
Здесь останавливались купцы и 
путешественники, чиновники и 
командированные офицеры. Где 
размещались гости, в каких усло-
виях жили и чем наш город удивил 
Чехова — об этом рассказывает вы-
ставка «Проживание проездом: го-
стиничное дело в Иркутске (1860-е 
— 1919 гг.)», которая открылась в 
Музее городского быта. 

При гостинице владелец обычно открывал ресторан, куда ходили  
и сами горожане

К концу XIX века в Иркутске было несколько крупных комфортабельных гостиниц, много 
меблированных комнат и десятки постоялых дворов. Владельцы, стремясь привлечь 
постояльцев, соревновались и в содержании газетной рекламы
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«Баргузин»
«Человек-паук. Вдали от дома» (16+)
«История игрушек — 4» (6+)
«Али, рули!» (18+)
«Анна» (18+)
«Проклятие Аннабель — 3» (18+)
«Собачья жизнь — 2» (6+)
«Норм и Несокрушимые. Большое 
приключение» (6+)
«Курск» (16+)
«Та еще парочка» (18+)
Заказ билетов: 22-98-55.  
Автоответчик: 550-454.

«Карамель»
«Человек-паук. Вдали от дома» (16+)
«История игрушек — 4» (6+)
«Али, рули!» (18+)
«Анна» (18+)
«Красавчик со стажем» (16+)
«Проклятие Аннабель — 3» (18+)
«Собачья жизнь — 2» (6+)
«Норм и Несокрушимые. Большое 
приключение» (6+)
«Курск» (16+)
«Тайная жизнь домашних животных 
— 2» (6+)
«Аладдин» (6+)
«Ибица» (18+)
Заказ билетов: 500-640.

«КомсоМолл»
«Человек-паук. Вдали от дома» (16+)
«Клуб анонимных киллеров» (18+)
«Русская невеста» (18+)
«Голем. Начало» (18+)
«Паразиты» (18+)
«Беглецы» (16+)
«История игрушек — 4» (6+)
«Али, рули!» (18+)
«Анна» (18+)
«Красавчик со стажем» (16+)
«Присягнувший тьме» (18+)
«Коррупционер» (18+)
«Проклятие Аннабель — 3» (18+)
«Норм и Несокрушимые. Большое при-
ключение» (6+)

«Ибица» (18+)
Заказ билетов: 787-787.  
Автоответчик: 550-454.

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Человек-паук. Вдали от дома» (16+)
«Мертвые не умирают» (18+)
«Норм и Несокрушимые. Большое при-
ключение» (6+)
«История игрушек — 4» (6+)
«Анна» (18+)
«Присягнувший тьме» (18+)
«История игрушек — 4» (6+)
Заказ билетов: 20-94-80. 
Автоответчик: 30-33-03.
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КИНОТЕАТРЫ

12 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!»,  
ул. Баумана, 232, 16.00
Открытый чемпионат Иркутска по фут-
болу. Лига-1. 7-й тур. JOKER «Правовой 
Аспект» — «Легенда», ФК «Зенит»,  
ул. Авиастроителей, 4а, 19.15
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-2. 7-й тур. «Шелехов» 
— «Пахтакор». Стадион «Металлург», 
Шелехов, 18-й квартал, 44, 19.30
13 июля
Открытый турнир по теннису среди жен-
щин в парном разряде, о. Юность, 09.00
Спортивный праздник для детей «Наш 
корт», приуроченный к празднованию 
75-летия Свердловского округа,  
мкр. Университетский, 87, 19.30
14 июля
Открытые чемпионат и первенство 
Иркутска по бесснежным дисциплинам 
ездового спорта «Драйленд»,  
п. Листвянка, падь Крестовая, 09.00

Соревнования по мини-футболу  
среди детей, мкр. Солнечный,  
пр. Маршала Жукова, 26, 09.00
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-1. 7-й тур. Performance 
— «Гранд Байкал», спортивная школа 
«Байкал», ул. Боткина, 1, 19.00
16 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!»,  
ул. Ледовского, 20, 15.00
Первенство по стритболу среди дворо-
вых команд. Иркутск II, ул. Украинская, 
3, 18.00
18 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!»,  
мкр. «Искра», ул. Центральная, 1, 15.00
19 июля
Праздник «Спорт в каждый двор!»,  
ул. Пржевальского, 28, 15.00
Соревнования по мини-футболу среди 
дворовых команд, мкр. Топкинский, 10, 
19.00

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутск археологический», «От острога до 
города» (6+)
Выставка «Иркутяне — строители БАМа» 
(6+)
Выставка «Почетные граждане города Ир-
кутска», дореволюционный период (6+)
Выставка «220 лет предместью Рабочему» 
(3+)
Выставка «140 лет Иркутскому пожару» 
(6+)
Выставка фотографий, представляющая 
город Эвиан, Франция (3+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
11, 18 июля
Торжественная церемония получения 
гражданства РФ (14+), 17.00
12, 19 июля
Торжественная регистрация браков. Ок-
тябрьский районный ЗАГС (18+), 15.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Экспозиция мастеров ДПИ (6+)
Выставка «В.С.Рогаль. Китай»
«Ступени творчества» и выставка ди-
пломных работ студентов ИОХК им. 
И.Л.Копылова
Выставка «Крым — любовь моя»
14 июля
Мастер-класс по изготовлению амулета 
«Ловец снов», по заявкам (6+), 13.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  

Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел по изготов-
лению народной куклы, резьба по дереву, 
ткачество. По заявкам!
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
по заявкам (6+)
Выставки: «За други своя» (о творче-
стве Театра народной драмы),  «Воевал 
сибиряк на Карельском» (к 75-летию 
освобождения Карелии),  «Иркутск 
авиационный», «Иркутяне на афганской 
войне», «Иркутяне на фронте и в тылу», 
«Спасая жизнь, даря надежду» (о работе 
эвакогоспиталей Иркутска), «Сыны Оте-
чества» (иркутяне в войнах ХIХ — начала 
ХХ веков),  выставка о 29-й дивизии РВСН 
(ракетные войска стратегического назна-
чения).
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник.
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX вв.»
Выставка «Фантазии о чае» — творческие 
работы учеников художественных школ 
Иркутска (3+)
Выставка «Трактирный промысел в Ир-
кутске, конец XIX — начало XX вв.» (6+)
Выставка «Ралли Париж — Пекин» (6+)
Выставка «Летопись иркутской жизни» 
— заметки из иркутских газет конца XIX — 
начала XX вв.

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

11 июля
«В гостях у Петсона и Финдуса» — ли-
тературный квест для детей по произ-
ведениям шведского детского писателя 
С.Нурдквиста. Детская библиотека «Алые 
паруса», ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 
(6+), 15.00
12 июля
«Петр и Феврония: история любви» — 
конкурсно-игровая программа для детей. 
Библиотека «Истоки», ул. Станиславско-
го, 17, тел. 22-44-22 (12+), 15.00
17 июля
«В гостях у Петсона и Финдуса» — ли-
тературный квест для детей по произ-
ведениям шведского детского писателя 
С.Нурдквиста. Детская библиотека «Алые 
паруса», ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 
(6+), 15.00
18 июля
«Поэтом можешь ты не быть, но приходи 
стихи послушать» — литературное карао-
ке памяти Е.А.Евтушенко. Библиотека им. 
Г.К.Сапронова, ул. Советская, 186,  
тел. 54-33-85 (12+), 14.30

«Я был Россией и останусь ею…» — день 
поэтического настроения, посвященный 
поэту Е.А.Евтушенко. Библиотека «Киров-
ская», ул. Днепровская, 2, тел. 63-12-08 
(0+), 11.00 и 17.00
«Если будет Россия, значит буду и я!» — 
громкие чтения стихов Е.А.Евтушенко. 
Библиотека им. Е.Евтушенко, мкр. 
Юбилейный, 22, тел. 46-12-77 (6+), 12.00 
и 17.00
«Я родился в Зиме, но летом» — день 
Е.Евтушенко в библиотеке. Детская би-
блиотека «Алые паруса», ул. Баумана, 199, 
тел. 50-24-70 (6+), 10.00 и 18.00
19 июля
«Чук и Гек» — час интересной кни-
ги и просмотр фильма режиссера 
И.Лукинского по одноименному рассказу 
А.П.Гайдара. Детская библиотека им. 
А.Пушкина, ул. Франк-Каменецкого, 32, 
тел. 20-98-29 (6+), 14.00
«Любимые советские мультики» — видео-
круиз. Библиотека «Предместье»,  
ул. Баррикад, 135, тел. 33-68-07 (6+), 14.00

Вход на все мероприятия 
свободный.

euromoda_irk

г. Иркутск, 
Октябрьской Революции, 1/4,  
ФОРТУНА ГРАНД, бутик 108,  
«ЕВРОМОДА»
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Платья, блузы

11 июля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Полет к миллиарду солнц» 
(12+), 15.00
«Вода — космическая исто-
рия» (12+), 16.30
«Солнце — наша живая 
звезда» (12+), 18.00
«Фантом Вселенной. В 
поисках темной мате-
рии» (12+), 19.30
12 июля
«Путешествие по Сол-
нечной системе» (6+), 
10.30
«Полярис. Космическая 
субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (0+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
15.00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 16.30
«Энергия Вселенной» (12+), 18.00
«Темная материя» (12+), 19.30
13 июля
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 12.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Экзопланеты» (6+), 15.00
«Розетта» (6+), 16.30
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 19.30
14 июля
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30

«Жизнь деревьев» (0+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 15.00
«Энергия Вселенной» (12+), 16.30
«Экзопланеты» (6+), 18.00

«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (12+), 19.30

15 июля
«Земля — Вселенная» (6+), 

10.30
«Жизнь деревьев» (0+), 
12.00
«Розетта» (6+), 13.30
«Полет к миллиарду 
солнц» (12+), 15.00
«Час звездного неба» 
(0+), 19.30

16 июля
«Полярис. Космическая 

субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (0+), 10.30

«Энергия Вселенной» (12+), 
12.00

«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 13.30
«Розетта» (6+), 15.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 16.30
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 18.00
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
19.30
17 июля
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 16.30
«Энергия Вселенной» (12+), 18.00
«Темная материя» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки


